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  בס״ד 

Выпуск №366 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

БатШева  бат Хаим, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л.  

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Розалия бат Элиягу,Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Рива бат Менаше Сухотинская, София бат Меир 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Специальный выпуск  

«праздник песах »  

А также: 

Вопросы к Раввину 

О здоровом образе жизни  

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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Мысли редактора... 

В  этот шаббат начинается великий праздник свободы - праздник Песах. Каждый год многие раввины и 
учителя Торы напоминают нам слова великих мудрецов о том, что наш народ, находясь в Мицраиме, 

опустился до 49ой ступени тумы (духовной нечистоты), и если бы Всевышний не вывел бы их именно в, то 
мгновение, в ту пасхальную ночь, то мы- евреи навсегда остались бы рабами Паро. 

Следовательно, материальная составляющая мира поглотила бы все, и тогда смысл существования мира бы 
просто исчез, а значит и весь мир в каком-то смысле, в том виде, был бы уничтожен.  

Мы с вами прекрасно знаем примеры из Торы, когда была пройдена красная линия, и мир был обнулен, это было в 
поколении Ноаха, когда люди настолько исказили и испортили мир, что Всевышний навёл потоп…  

Раскрывает великий Рамбан очень глубокую мысль, комментируя недельную главу Бо, что в ту самую ночь, 
которая называется в Торе Лель Шимурим, Всевышний ждал особое мгновение, сохраняя эту дату для того, 
чтобы вывести наш народ, но без того, чтобы евреи осознали до конца, что жить так дальше невозможно.  

Каждый год мы, собираясь за Пасхальным столом, проходим процесс избавления и освобождения из рабства. 
Буквально за несколько часов мы восстанавливаем те события и принимаем осознанное решение выйти из 
Мицраима. На этот раз Всевышний даёт нам возможность уже осознанно выйти из Мицраима, ведь одно дело, 
когда наш народ впервые выходит и причем достаточно пассивно в этом участвует, а другое дело, когда мы в 
конце времён уже сами должны пройти с достоинством это испытание, привести весь мир к окончательному 
избавлению, и это может быть только тогда, когда мы поймём, что так дальше жить нельзя, что еврейский 
народ спустя тысячелетия вернулся домой в Израиль, и теперь мы всему миру должны раскрыть, что именно 
Всевышний правит миром. 

Когда мы будем готовы к этому мгновению, все перевернется, и начнется великий каскад удивительных 
событий, в котором мы будем уже играть очень активную роль.  

Хочется пожелать всем хорошего, счастливого и кошерного Песаха, чтобы мы наконец-то окончательно 
вышли из последнего Мицраима… 

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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«песах» 

ПРАЗДНИК СВОБОДЫ 

К 
ак ни странно, когда-то евреев не было. Среди многочис-
ленных древнейших народов наш не значился, среди 
больших империй и малых княжеств нашей страны не было. 
Медленно, но верно человечество погружалось в сплошной 

мрак идолопоклонства со всеми, неизбежно вытекающими отсюда 
последствиями: искажением основ справедливости, произволом в 
социальных и семейных связях, грабежами, насилием и утратой 
представления о ценности человеческой жизни. Смысл существова-
ния человеческого рода, когда и каждый отдельный человек, и все 
человечество могут подняться на уготованную им вершину — стать 
венцом Творения, мудрым и добрым хозяином, управляющим 
окружающим миром и признающим абсолютную власть Всевышнего, 
по законам и воле Которого и должен жить мир. Когда жизнь 
отдельного человека начиналась и завершалась во лжи, проходила в 
пустопорожнем потоке дней, а жизнь всего человечества погружа-
лась в кромешный мрак подземного тоннеля — без признаков света 
впереди, когда сам смысл существования затушевывался, стирался, 
мир приближался к логическому концу — полному краху и 
уничтожению. И чтобы спасти человечество, нужна была прочная, 
неразрушимая конструкция — крепкий стержень, на котором будет 
держаться все здание рода человеческого. И пусть отдельные 
жилища и помещения в нем будут 
продолжать ломаться и переустраиваться, 
этот стержень выстоит в любой 
ситуации, а потом, в конце концов, здание 
будет капитально отремонтировано и — 
завершено. 

Таким стержнем не мог быть один человек, даже самый выдающий-
ся, — он смертен, или группа людей, даже самых умных и честных, — 
группы возникают и распадаются. Им мог стать только народ, 
передающий из поколения в поколение, от отца к сыну, от учителя к 
ученику знания, мудрость и идеалы. Но поскольку человеческие 
знания не беспредельны, а идеалы изменчивы, этот народ должен 
получить их от Того, Кто не изменяется и беспределен в мудрости, в 
пространстве и во времени, — от Творца мира. 

Эта схема содержит два условия, без которых она не могла бы 
работать: народ этот должен быть достоин получить эту беспре-
дельную мудрость и должен быть способен пронести ее через всю 
историю человечества, несмотря ни на какие трудности и 
испытания. 

Первое условие оказалось выполненным, когда около 3800 лет тому 
назад в мир пришел Авраам, среди моря идолопоклонства 
признавший Творца единым и единственным Правителем мира и 
своей жизни. Авраам стал первым евреем. Он передал свое 
понимание мира сыну Ицхаку, а тот — Яакову. Глубина мудрости, 
духовная мощь и свечение души этих людей были столь велики, что 
их потомки получили в наследство "генофонд", сделавший их — 
еврейский народ — достойными через 500 лет после рождения 
Авраама получить Тору. 

Чтобы выполнилось второе условие, наш народ должен был пройти 
через плавильный тигель египетского рабства (это выражение 
заимствовано нами из Торы), проявить и закалить в себе определен-

ные позитивные черты, испытать горечь и 
муки рабской жизни, познать всю глубину 
безысходности, а затем увидеть воочию 
гибель своих господ и крушение их идолов 
и наконец осознать, кто спас его и вывел на 
свободу, и признать Оплот избавления и 
Источник жизни. И еще нужно, чтобы 
народ этот никогда не забыл, что такое 
жить в рабстве и Того, Кто вывел его оттуда. 
Поэтому Тора требует, "чтобы ты рассказы-
вал об этом сыну своему и внуку свое-
му" (Книга Шмот,гл. 10). Выполнив эти два 
условия, наш народ и стал тем самым 
стержнем, сохранившимся во всей истории 
человечества и по сей день и несущим в 
себе — для себя и для других — свидетель-
ство единственности и всесилия Всевышне-
го, воля Которого управляет миром. 

Что такое раб? 

 Советский энциклопедический словарь 
определяет это понятие так: "...раб наряду с 
орудиями производства является 
собственностью своего хозяина..." Были ли 

мы, в соответствии с этим 
определением, рабами в СССР? 
Не совсем ясно, но зато мы 

хорошо понимали, 
что там мы не были свободны. 
Ожегов в своем "Словаре 

русского языка" повторяет это определе-
ние, но дает в придачу еще два. Одно из 
них: "Раб — зависимый, угнетенный... 
человек. Вместо трех точек у него стоит 
обычный советский штамп: "в условиях 
эксплуататорского общества"; но поскольку 
слово "эксплуатация" сам Ожегов 
определил в словаре так, что любое 
общество под него подпадает, а уж 
советское — тем более, то пропуск этих 
слов только очищает ожеговское определе-
ние, поскольку, сообразуясь с ним, мы в 
СССР были самыми настоящими рабами. 

Но являемся ли мы свободными в других 
странах? Если да — где и когда? Знаток 
русского языка Ожегов понимал, что 
приведенных двух определений для всех 
случаев жизни недостаточно, и он дает 
третье определение. Мы еще к нему 
вернемся, а пока зададимся вопросом: 
каким образом человек вообще становится 
рабом? 

Историческая справка. Египет, XVI век до 
н.э. (по привычному летосчислению). В 
одной из провинций — в земле Гошен — 
живут евреи. Фараон решает: евреи — 
многочисленны и опасны. Они могут при 

«Смысл существования 
человеческого рода...» 
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случае оказаться "пятой колонной". Их надо поставить на место, 
придавить, закабалить. Объявляется всеобщая трудовая повинность, 
обязательная для всего населения страны, но вскоре евреи получают 
особые, тяжелейшие нормы выработки. Постепенно условия труда 
становятся еще и унизительными.  

Следующий этап — устранение понятия "частная жизнь". Отныне дома 
евреев просматриваются и прослушиваются (тогда обходились без 
электронных средств). Новорожденных мальчиков убивают. Оглушен-
ных ужасом, подавленных и униженных людей бросают на "великие 
стройки"— во славу фараона и Египта — возводить города и храмы. 
Для успешного завершения процесса воспитания "нового человека" в 
строящиеся стены на глазах у родителей вмуровывают детей.  

Но и это еще не все. Частью процесса воспитания раба является 
демонстрация несокрушимой мощи этой сверхдержавы — Египта и 
величия ее "идеологической надстройки" — отлажено функционирую-
щей системы передачи духовных знаний — египетского варианта 
изощренного идолопоклонства. 

Результатом всего этого и стал "тот, кто целиком подчинил чему-
нибудь свою волю, свои поступки". Это — третье определение раба по 
Ожегову. 

Как освобождаются от рабства? 

Биографическая справка. Мальчик 
Моше родился в 2368 году по 
еврейскому летосчислению (в XIV 
веке до н.э.). Отец — Амрам, мать — 
Иохевед, оба из колена Леви (евреи, 
потомки двенадцати сыновей Яакова, 
делились на двенадцать больших 
родов — "колен", как их называют). 
Сестра – Мирьям, брат — Аарон. 
Удивительное стечение обстоятельств 
спасло мальчика от неминуемой 
гибели от рук египтян. Воспитывался 
он во дворце фараона, но всегда 
ощущал себя частью своего народа. 
За убийство египтянина, избивавшего 
еврея, он был приговорен к смерти. Бежал. Много лет жил в странах 
Африки и Среднего Востока. 

 Однажды, перегоняя стадо овец через Синайский полуостров, увидел 
горящий, но не сгорающий куст. Из огня раздался голос Всевышнего, 
повелевающего Моше отправиться в Египет и вывести евреев из 
рабства. 

Мы не будем пересказывать, как Моше пришел в Египет, как многие 
евреи по слабости душевной предпочли тянуть лямку рабского 
существования и требовали, чтобы Моше не "мутил воду", как фараон 
отказывался и слышать о том, чтобы евреи ушли из Египта, хотя 
большинство египтян считали их пятой колонной (но одно дело — 
ненависть и подозрения, а другое — добровольно отпустить рабов, 
работающих на тебя). Подробности — в книге "Шмот" (вторая книга 
Торы) и в разъяснениях к ней наших Учителей. 

Так начался удивительный, уникальный процесс освобождения из 
рабства, который можно назвать "выдавливанием из человека раба". 

На глазах у изумленного мира и замученных евреев-рабов стала 

разваливаться, получая удар за ударом, 
могучая империя. Превращение нильской 
воды в кровь, появление несметного 
множества жаб, неодолимых полчищ вшей, 
гибель урожая от града и саранчи, сплошной 
трехдневный мрак и, наконец — гибель всех 
первенцев… 

Разруха, запустение, страх. Некогда грозный 
фараон и египтяне, эти жестокие рабовла-
дельцы, не только разрешают — они просят 
евреев уйти. 

 Но не это имел в виду Всевышний,  когда 
говорил Моше, что приступает к освобожде-
нию евреев. Точнее, не только это.  

Прежде всего вся эта серия ударов должна 
была не только разрушить мощную 
египетскую машину угнетения — для этого 
достаточно было бы одного-единственного 
сокрушительного удара. Сложнее было 
освободить еврейские души, несшие печать 

рабства. Поэтому все эти  (эсер 
макот) — десять ударов — должны были 

разбить сложнейшее 
духовное и интеллектуальное 
учение египтян, которое они 
возводили много столетий, их 
идолов, их "измы". Египтяне 
обожествляли реку Нил — 
залог, как им казалось, 
хорошего урожая,— все воды 
Нила превратились в кровь. 
Ритуал предписывает их 
бритоголовым жрецам частые 
омовения — их одолели 
неистребимые полчища вшей. 
Они объявили священными 
символами плодородия 

быков и овец—был падеж скота. И т.д., и т.п. 

 Идолы были повержены один за другим. В 
душах евреев забрезжил свет надежды. Но 
Всевышний ожидал от своего народа 
большего: народ должен стать достойным 
свободы и суметь выполнить особые 
возложенные на него задачи. Он ожидает от 
евреев действий, возвышающих Имя Его 
среди людей, возвращающих им истинный 
человеческий облик. 

 И поэтому евреи должны были взять из 
скота, к которому они были приставлены в 
качестве пастухов (и который не погиб, как 
скот египтян), молодых барашков, зарезать 
их, зажарить и съесть на глазах у изумлен-
ных, все еще сильных и надменных египтян 
— съесть тех самых баранов, которым 
поклонялись их египетские хозяева! 
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 Это и был тот барьер, который евреи 
должны были взять. Урок мужества и 
одновременно исполнения воли Всевышне-
го. Ибо требовалось не просто съесть мясо, 
но сделать это открыто, а за несколько дней 
до этого необходимо было при свете дня 
пометить косяки дверей своих домов 
кровью этих баранов. А в ночь, когда на 
Египет обрушился десятый, последний, удар 
и в каждой семье погибли первенцы, все 
еврейские дома, помеченные таким 
образом, смерть обошла стороной. 

Всевышний обошел ( , пасах) эти 
дома, и никто в них не пострадал. Поэтому 
праздник, отмечаемый с тех пор, называет-
ся Песах. Но и это еще не все. Разрушив 
идолов и укрепив веру евреев в Себя, 
Всевышний должен был преподать евреям 
новый урок, тоже на века: дом рабства надо 
покидать быстро! Поэтому в дорогу они 
взяли не обычный хлеб, а лепешки, 
испеченные из муки с водой, без закваски. 
Иначе говоря, в дорогу была взята маца —

 . И теперь каждый год в течение всех 
семи дней праздника Песах мы не едим 
никаких изделий из кислого теста, но только 
мацу (или блюда, приготовленные из нее). 

Еще две заповеди получили евреи, 
отправляясь в дорогу. Одна из них — четко 
понимать, что целью Исхода не мог быть 
лишь уход из дома рабства. Исход — это 
совершенствование себя, возвышение и 
раскрытие своего потенциала как еврея. 
Обратное этому — духовный застой и 
порча. Символом этой порчи служит 
процесс брожения, сквашивания теста. 
Поэтому в течение всех семи дней Песаха 

мы не должны иметь в доме  —
 хамец, продукт сбраживания молотого 
зерна. Более того, мы не должны оставлять 
у себя ничего съестного, сухого или 
жидкого, в состав которого входит хотя бы 
малая доля хамеца. Подробнее об этом 
ниже. 

Другая заповедь, полученная "на дорогу" 
перед Исходом, — это обязанность 
передавать рассказ об Исходе от родителей 
к детям, от учителя к ученику, из поколения 
в поколение, с тем чтобы они никогда 
больше не соблазнились рабской долей. 
Поэтому каждый год в первый вечер 
праздника (сутки в нашей традиции 
начинаются с вечера, как указано в 
переданном нам Торой рассказе о 
Творении: "И был вечер, и было утро: один 

день") собираются на — седер — и слушают рассказ об Исходе 

— Пасхальную Агаду — . 

 Итак, в ночь с 14-го на 15-ое Нисана 2448 года по еврейскому 
летосчислению (1312 г. до н.э.), после трапезы, во время которой 

евреи ели — корбан песах — мясо тех самых принесен-
ных в жертву Всевышнему барашков, — взяв с собой мацу, под 
аккомпанемент просьб недавних господ: "уйдите скорее", вышли 
евреи в дорогу. Впереди — Эрец Исраэль. Но чтобы восхождение —
 алия — в Эрец Исраэль наполнилось смыслом, в дороге евреев 
ожидало совершенно непостижимое явление: получение Торы: 
мудрости, знаний и идеалов от самого Всевышнего. У той самой горы 
Синай, где Моше, почтительно именуемый затем во всех поколениях 
Моше Рабейну (Моше, наш Учитель), увидел несгораемый куст и 
услышал весть о предстоящем избавлении. 
 Дорога предстояла непростая, но после получения Торы идти по ней 
предстояло уже по-настоящему свободным людям. Дом рабства 
остался позади. Навсегда. 

Некоторые законы и обычаи праздника Песах 

 Песах — центральный праздник нашего народа. Его законы и 
традиции сложны и многообразны. В задачу этой брошюры не 
входит их сколько-то подробное перечисление и разъяснение. В 
Талмуде, в трактате "Псахим", приводится глубокое обсуждение 
этих законов нашими Учителями — талмидей-хахамим. 

Подготовка к празднику 

 Мы уже знаем, что евреи вышли из Египта в 2448 году, в ночь на 15-
ое Нисана. И поэтому 15-ое Нисана — первый день Песаха. Однако 
подготовка к нему начинается гораздо раньше, сразу после Пурима 
(т.е. за месяц). 

* Намечается и планомерно проводится особо тщательная уборка 
всей квартиры. Цель — проверить все углы, все шкафы, полки, даже 
книги и убедиться, что от нашего внимания не ускользнуло ни одно 
место, куда мог бы завалиться хамец (например, крошки хлеба). 

* Если в хозяйстве по какой-либо причине осталось некоторое 
количество продуктов, содержащих хамец, то эти продукты не 
обязательно уничтожать. Закон позволяет поступить иначе. 
Поскольку Тора не разрешает нам держать хамец, мы можем: 

а) собрать его в одно место, скажем, в отдельный шкафчик или 
коробку, и продать его нееврею; 

 при этом необходимо 

б) сдать нееврею в аренду то место нашей квартиры, где хранится 
хамец. 

Надо иметь в виду, что продажа должна производиться согласно 
законам той страны, где она состоялась, — так, чтобы и нееврейский 
суд признал сделку действительной. В условия продажи обычно 
включается пункт, в котором оговаривается, что, передав продавцу 
(или его представителям) задаток, покупатель (нееврей) обязуется к 
последнему дню Песаха внести полностью всю сумму, причитающую-
ся за проданный ему хамец. Если же покупатель не вносит эту сумму, 
он получает обратно свой задаток, а хамец возвращается к 
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первоначальному владельцу. Нужно 
отметить, что эта сделка имеет юридиче-
скую силу, так что морально продавец 
должен быть готов к тому, что если нееврей 
и в самом деле уплатит всю сумму, то после 
Песаха продукты навсегда останутся в его 
распоряжении. 

Поскольку к деталям оформления сделки 
мы подходим серьезно, то на практике ее 
осуществляют не самостоятельно, а идут к 
раввину, которого назначают своим 
представителем, и он продает продукты 
десятков, а то и сотен семей одному 
нееврею. 

Что же такое хамец? 

Это пищевая субстанция, полученная в 
результате процесса брожения любого из 
пяти видов злаковых: пшеницы, ячменя, 
ржи, овса и полбы. Установлено, что в 
результате контакта муки (то есть частиц 
зерна, лишенного своей оболочки) с водой 
в течение 18 минут или более образуется 
хамец.  

А поскольку в атмосфере всегда есть влага, 
а хамец запрещен даже в минимальных 
количествах, то мука — всегда хамец. 
Отсюда очевидно, что все виды хлебобу-
лочных и кондитерских изделий, макароны 
и т.п., пиво, водка (из зерновых) — самый 
настоящий хамец. 

 Вообще любой продукт питания, в 
производстве которого использовались 
ингредиенты из злаковых (или их 
производные), — это хамец, и он не может 
ни использоваться в пищу, ни просто 
находиться в нашем доме в течение всех 
семи дней праздника (не считая, конечно, 
проданного хамеца, хранящегося в месте, 
сданном в аренду нееврею). 

 Надо иметь в виду, что современная 
пищевая технология использует десятки 
самых разных составляющих при 
производстве консервов и других 
продуктов, выпускаемых промышленным 
способом. Поэтому даже самые 
"безобидные" — с точки зрения содержа-
ния хамеца — продукты могут его все-таки 
содержать! (рыбные консервы, компоты, 
напитки и т.п.). 

 Ашкеназские (европейские) евреи не едят 
еще и рис, гречку, бобовые — поскольку 
есть большая вероятность, что среди 
зернышек, например, риса затерялись 
случайно попавшие туда зерна пшеницы 

или овса. У сефардских евреев это ограничение не вошло в традицию, 
но в последние годы они все больше и больше присоединяются к 
этому запрету. 

 В Израиле положение существенно облегчается тем, что на упаковках 
продуктов питания промышленной выработки наряду с обычным 
знаком кашерности есть дополнительная запись: 

 " " — "кашер ле-Песах". Только такие продукты и следует 
употреблять в праздник. Очевидно, что все фрукты и овощи кашерны в 
Песах. 

* Обычно за одну-две недели до праздника начинают приобретать 
только продукты, пригодные для Песаха, не создавая тем самым в 
доме новых запасов непригодных для Песаха продуктов. 

* Даже посуду, бывшую в употреблении в течение года, не используют 
в Песах. Для этого держат специальную "пасхальную" посуду (если нет 
пасхальной посуды, используют одноразовую; кроме того, некото-
рую кухонную утварь можно кашеровать, то есть сделать 
пригодной для Песаха — но те, кого это интересует, непременно 
должны получить консультацию у сведущего человека), которую за 
день до Песаха выносят из мест хранения, а "хамецную" убирают в 
шкаф (коробку), сданный в аренду нееврею. 

* К вечеру с 13-го на 14-ое Нисана (за сутки до начала праздника) дом 
уже подготовлен: весь хамец вынесен, кроме определенного 
небольшого количества, которое можно съесть завтра утром (и не 
считая проданного нееврею и тщательно прикрытого, ибо хотя в доме 
может находиться "чужой" хамец, он не должен быть виден). 

 Этим же вечером производят — бдикат хамец —
 проверку на наличие остатков хамеца. Обычно глава семьи и дети 
произносят благословение (текст — в Пасхальной Агаде) и совершают 
"последний обход" дома, заглядывая даже во все потайные углы. 
После поиска мысленно — в сердце — отрекаются от любого хамеца, 
оставшегося в доме, так что если даже он потом случайно и обнаружи-
вается, его просто выбрасывают или уничтожают. Это выражают и 
вслух в традиционной "формуле отречения" (текст — в Пасхальной 
Агаде). 

* На следующее утро — 14-го Нисана — можно есть хамец примерно 
до десяти часов утра. Затем его остатки не просто выбрасываются, а 
сжигаются на улице. Это — завершение процедуры символического 
очищения от внутренних недостатков, испорченности; оно называет-

ся —  — биур хамец — уничтожение хамеца. 

* С этого момента — и до вечера, когда собираются на седер, 
стараются есть поменьше (между прочим, хамец после биура уже 
нельзя, а мацу до седера еще нельзя есть), чтобы вечером есть мацу с 
аппетитом. Обычно едят фрукты, овощи или рыбу. 

* В течение дня — когда подготовка к Песаху уже вошла в заключи-
тельную стадию — готовят все необходимое для седера.  

Не забывают вареную косточку с мясом (в память о корбан Пе-
сах, горькие травы (салат, хрен), крутое яйцо (еще одно напоминание о 
праздничной ритуальной еде), харосет (смесь из тертых яблок, 
молотых орехов и вин — в память о глине — материале, с которым 
работали евреи-рабы в "великих стройках". Вино готовят из такого 
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расчета, чтобы на каждого взрослого пришлось не менее четырех 
полных бокалов. 

* К вечеру надевают праздничные одежды. Перед заходом солнца 
хозяйка дома зажигает свечи. Праздник начинается. Мужчины 
собираются в синагоге для чтения довольно краткой вечерней 
(праздничной) молитвы, после чего они возвращаются домой. 
Начинается седер, на который приглашаются родственники, друзья, 
даже незнакомые евреи, которые по каким-либо причинам не смогли 
организовать его у себя дома. Ибо таков наш закон: каждый еврей, 
желающий участвовать в седере, должен иметь возможность это 
сделать. 

 Суть седера, его назначение состоит в том, что один раз в году 
каждый из нас обязательно должен услышать рассказ об Исходе из 
Египта. 

Рассказ об Исходе: Пасхальная Агада 

 Между понятием  — “седер” и рассказом об Исходе —

  — сипур аль иециат мицраим — есть 
глубокая внутренняя связь, ибо понятие седер определяет внутрен-
ний смысл рассказа (Пасхальной Агады), а сам рассказ является 
центральной частью седера. 

 Седер. Слово это означает "порядок". В нашем случае - "внутренняя 
логика". Урок, извлекаемый из этого понятия, заключается в том, что 
цепь представляющихся никак не связанными исторических событий, 
изложенных в Торе, на самом деле имеет свою логику, следующую за 
принципами, согласно которым Всевышний управляет миром. 
Процесс избавления от рабства, Исхода из Египта, был не случайным. 
Он проходил в строгом соответствии с упомянутыми принципами и 
замечательно разобран в Агаде. 

Для закрепления этого урока в подсознании (и, наверное, в общих 
педагогических целях) весь порядок праздничной трапезы строго 
расписан в соответствии с седером. Естественно задать вопрос: 
существует ли какой-либо порядок в других, скажем, субботних и 
праздничных — трапезах, и если да, то каков он? 

 В субботу и праздники сразу после вечерней молитвы в синагогах 
евреи приступают к торжественной трапезе, содержащей следующие 
элементы: 

 (Кидуш). В некотором смысле декларирование сути дня и его 
предназначения. Производится в форме благословения над бокалом 
вина. 

(Нетилат ядаим). Омовение рук перед вкушением 
хлеба (хлеб — главная пища человека, поэтому полноценную трапезу 
начинают с хлеба, а его можно есть лишь после омовения рук). 
Выполняется этот ритуал особым образом. Надо отметить, 
что нетилат ядаим не является буквально мытьем, очищением рук. 
Вымыть руки следует перед нетилат ядаим. 

Благословение на хлеб. После нетилат ядаим следует прочесть 
благословение на хлеб: "Благословен Ты, Всевышний... извлекающий 
хлеб из земли". И только тогда можно "вкусить от хлеба". 

В конце трапезы — Биркат га-мазон ( ) — благодар-

ность Всевышнему за трапезу и дарованную 
Им возможность участвовать в ней. 
В Биркат га-мазон входят и благодарность 
за процветание нашей плодородной и 
прекрасной страны — Эрец Исраэль, и за 
святой город Иерусалим, и за счастье 
праздновать субботу (или другой еврейский 
праздник), и за то хорошее, что уже выпало 
и еще выпадет на долю еврейского народа. 

Таков порядок любой праздничной 
трапезы. Но в пасхальную ночь все 
выглядит совершенно иначе. Да это и 
понятно: мы празднуем освобождение 
нашего народа и обретение смысла его 
существования. 

Кроме того, существенные изменения в 
порядке праздничной трапезы имеют еще 
одну цель: привлечь внимание детей к 
необычности этого праздника, вызвать их 
интерес и тем самым заставить вниматель-
но слушать рассказ об Исходе. 

 Начнем с того, что Кидуш совершается не 
стоя, а сидя, и что пьют вино, наклонившись 
всем телом влево. Далее происходит 
омовение рук (нетилат ядаим), но без 
произнесения благословения и, что еще 
более странно, без традиционного 
вкушения от хлеба (в данном случае — от 
мацы). Вместо этого едят зелень (или 
картофель), обмакивая ее зачем-то дважды 
в соленую воду. И лишь после этого берут 
мацу, но опять же — только надламывают, 
но не едят… 

 В этом месте по традиции младший сын 
(или другой участник седера) должен 
задать четыре вопроса, касающихся уже 
упомянутых отличий пасхальной трапезы от 
любой другой праздничной еврейской 
трапезы, тогда как ответом на эти четыре 
вопроса начинается чтение основной 
части Агады, которая и есть рассказ об 
Исходе, размышление над ним, обсужде-
ние основных принципов, на которых 
зиждется жизнь нашего народа. 

 Мы отметим несколько ключевых 
моментов этой части Агады в том порядке, в 
каком они следуют в тексте. 

1. ( авадим аину). Рабами мы 
были... Повествование об Исходе 
начинается с определения физического и 
духовного состояния евреев в Египте. 
Чрезвычайно важно указание ежегодно 
повторять рассказ об Исходе. "Если не 
вывел бы нас Всевышний из рабства, то и 
мы, и дети наши остались бы рабами... И 
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даже если мы мудры и многоопытны, все равно мы должны рассказы-
вать об Исходе..." 

2. ( маасе бе рабби Элиэзер). Рассказ о рабби 
Элиэзере и других наших Учителях, которые около двух тысяч лет тому 
назад проводили седер в городе Бней-Браке и беседовали об Исходе всю 
ночь! 

3.  (Барух Га-маком). Благословен Всевышний (Га-маком — 
одно из Имен Всевышнего, означающее, что Он и есть весь мир), давший 
нам Тору, а вместе с ней умение говорить о судьбе нашего народа с 
четырьмя типами евреев. 

Первый — хахам, умный. Ему достаточно рассказать в подробностях об 
истории и законах Песаха. 

Второй — противник всего еврейского. Ему надо объяснить, что такие, как 
он, остались бы в рабстве. 

Третий — легкомысленный, неглубокий, простой. Ему мы разъясняем 
смысл основных этапов спасения Всевышним своего народа. 

Четвертый не начал даже задумываться над тем, что такое еврейство. Ему 
мы должны сами, не дожидаясь вопросов, рассказать об Исходе, 
раскрывая его смысл и значение. 

4. (митхила овдей авода зара). Агада 
сообщает нам, что египетское рабство началось, по сути, задолго до 
прихода евреев в Египет — еще во времена, когда предки наши (предки 
Авраама) поклонялись идолам. Но Всевышний избрал нас для особой 
задачи. 

 Далее следует рассказ о том, как евреи оказались в Египте. 

5.  (ве-и ше-амда). И только предписанная Торой верность 
еврейскому образу жизни, еврейским законам неоднократно спасала наш 
народ от верной гибели и полного исчезновения. Ибо в каждом 
поколении восстают против нас, чтобы нас уничтожить. 

 Далее в Агаде следует подробный комментарий нескольких фраз из 
второй книги Торы, Шемот, анализирующих различные стороны нашего 
рабского состояния в Египте и историю избавления нас Всевышним. 
Перечисляются все десять казней, обрушившихся на Египет, упоминается 
также и то, что завершающим ударом для египтян была гибель фараоно-
вых колесниц, преследовавших евреев с тем, чтобы вернуть их обратно в 
Египет. Армия фараона погибла в водах Красного моря. (Это событие — 
удивительное спасение евреев при переходе через морской залив — 
особым образом отмечается в седьмой день праздника Песах. Мы будем 
говорить об этом дальше.) 

6. (илу оциану). Если бы Всевышний только вывел нас из 
Египта — этого было бы достаточно, чтобы возвышать и возвышать Его 
Имя (раскрывая перед человечеством Его величие). Но Творец мира не 
только вывел нас из рабства, но и дал нам Тору, привел в Эрец Исраэль и 
указал в Иерусалиме место, в котором каждый сможет ясно ощутить и 
осознать Его Присутствие. Место это — Иерусалимский Храм. 

7.  (Рабан Гамлиэль). Один из величайших наших Учителей, 
Рабан Гамлиэль, сказал так: "Только поняв суть трех следующих слов, 
можно считать, что ты понял суть Исхода из Египта". 

а) Песах. От ивритского кор-

ня  (пасах) — "обойти". Смысл, 
заключенный в этом слове, таков: 
наказывая египтян, Всевышний спас (Его 
наказание обошло нас) еврейский народ и 
предназначил ему особую роль в судьбах 
мира. 

б) Маца. Это слово напоминает нам, что 
уходить из рабства нужно без промедле-
ния, не рассчитывая на то, что "и завтра 
успеется". 

в) Марор. На иврите слово (ма-
рор) означает "горькая зелень". Это — вкус 
рабства. И хотя свободный человек 
сталкивается с нелегкими проблемами и в 
нормальной жизни, надо всегда помнить 
главное: очень горек вкус рабства. 

 8. (бе-хол дор ва-дор). В 
каждом поколении любой еврей должен 
ощущать себя вышедшим из Египта. Очень 
опасно впасть в заблуждение и считать, что 
раз мы не рабы, то "автоматически" 
свободны. Нет, граница между свободой и 
рабством проходит через сердце (помните 
третье определение рабства в словаре 
Ожегова?), и мы должны помнить, что 
"позади нас — Египет" и свобода приходит 
через Исход из рабства, через освобожде-
ние от суетных земных идей, идеалов и 
"измов", через возвышение и соприкосно-
вение с Вечным... 

 Завершая рассказ (но не Агаду, чтение ее 
продолжится после трапезы), мы 
поднимаем второй бокал и благодарим 
Всевышнего за то, что Он дал нам дожить 
до этого великого праздника, и выражаем 
надежду, что мы будем участвовать и в 
других празднествах и будем радоваться 
строительству Иерусалима и Храма. И уже в 
Храме мы сумеем выразить бесконечную 
благодарность Всевышнему за полное 
избавление, освобождение и очищение 
наших душ. 

Некоторые законы и обычаи празднова-
ния Песах (продолжение) 

* Четыре бокала. Во время седера 
выпивают четыре бокала вина — в честь 
четырех этапов избавления от рабства, 
отмеченных в Торе: Всевыш-
ний вывел нас, спас нас, освободил (наши 
души с рабства) и избрал нас, поставив 
перед нами особые задачи в этом мире. 

Два бокала выпивают до трапезы, и два — 
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после. По традиции выпивать надо каждый 
раз по крайней мере половину бокала 
вместимостью не менее 86 г. 

* После того, как осушен второй бокал, 
приступают к трапезе. Вначале — обычное 
(с благословением) омовение 
рук (нетилат ядаим), затем вкушение 
мацы (с благословением), после чего 
съедают небольшое количество горькой 
зелени (или хрена) — марор, а также 
своеобразный сэндвич из мацы и марора. 
Далее следует сама трапеза, в завершение 
которой съедают приготовленный заранее 
кусок мацы, после чего уже ничего есть 
нельзя — до утра. Суть этой традиции 
состоит в том, что после трапезы во рту 
должен остаться вкус мацы, этого символа 
Исхода из рабства. 

* Читают биркат а-мазон, благодарность 
Всевышнему за его благодеяния, за то, что 
мы имеем возможность участвовать в 
трапезе. 

*После того, как выпивают третий бокал, 
наливают вино в особый бо-

кал, (кос шел Элиягу), бокал 
пророка Элиягу, который должен явиться к 
нам незадолго до окончательного нашего 
— и всего человечества — освобождения, 
когда все народы мира придут в Иерусалим 
услышать слово Всевышнего. Таким 
образом, мы празднуем не только 
освобождение из рабства в прошлом, но и 
устремляем свои взоры в будущее, когда 
замысел Творца мира будет понят, и 
человек сможет полностью реализовать 
свой истинный потенциал. 

* Читают текст, называе-

мый  (Алель). Обычно Алель читают 
только в синагогах в праздники утром. Но в 
Песах — опять исключение. Его читают 
вечером за трапезой. В нем мы пытаемся 
выполнить почти невозможную задачу: 
словами смертных людей, земными 
суетными словами определить суть вечного 
Творца мира. 

* Выпивают четвертый бокал. 

* И, наконец — последняя, очень краткая 

часть Пасхальной Агады – (нирца). В 
ней мы говорим: "Закончен пасхальный 
седер. Как мы старались провести его в 
точном соответствии с Твоими законами, 
так Ты приведи поскорее всех евреев 
свободными людьми в Цион (Иерусалим)". 

И дальше произносят: 

 (лешана абаа бирушалаим) 

В будущем году — в Иерусалиме! 

 На этом "официальная" часть седера закончена. Но, как и наши 
Учителя рабби Элиэзер и другие, проведшие всю ночь в беседе об 
Исходе, мы расходимся не сразу. Поют песни, текст которых приведен 
в конце Агады, на народные мелодии. Одним, кто пока еще не успел 
познакомиться со многими понятиями Торы, совмещающей всю 
еврейскую мудрость, слова этих песен могут показаться странными 
или поверхностными, другим — напомнить детские песенки. На самом 
деле в этих песнях заключены идеи, глубина и оттенки которых 
раскрываются лишь после серьезного изучения Торы, Танаха, Талмуда 
и других книг. 

* Утром в синагогах — утренняя молитва. После утренней молитвы —
 Шахарита — читается Алель, часто — на красивые традиционные 
мелодии. Как и в субботу и другие праздники, выносят свиток Торы и 
читают по нему соответствующий содержанию праздника отрывок. 

* После синагоги (обычно праздничная молитва в Песах продолжается 
около двух часов) дома нас ожидает праздничная трапеза, которая 
своим порядком совпадает с другими праздничными  
(и субботними) утренними трапезами.  

 Из-за отсутствия хлеба и других запрещенных в Песах продуктов во все 
пасхальные трапезы включается множество характерных — традици-
онных и новых — пасхальных блюд. 

Холь га-моэд 

 Праздник Песах продолжается семь дней. Первый и седьмой из них 

называются  (йом-тов) — праздник. Порядок первого дня 
Песаха мы разобрали до известной степени подробно. О последнем, 
седьмом, дне будет сказано ниже. Что же представляют собой 
промежуточные, со второго по шестой, дни? 

 Они называются —  (хол а-моэд). И в этом названии 
заключена суть. Хол — "обычный", моэд -"выделенный", 
"предназначенный” То есть это как бы обычные дни, предназначенные 
для разного рода праздничных занятий. 

 Прежде всего, надо отметить, что в хол а-моэд Песах действуют 
законы о хамеце — он совершено запрещен. Кроме того, в дни холь а-
моэд, как правило, не работают и не решают деловых вопросов (хотя, в 
принципе, это и не запрещается). Не выполняют и домашнюю работу – 
стирку, уборку дома и т.д. Приготовление пищи, естественно, 
дозволяется. 

 Что же делают в Песах? Используют свободное время для более 
глубокого изучения Торы. Проводят больше времени с семьей. Ходят в 
гости. Путешествуют по земле Израиля. Те, кто не живет в Иерусалиме, 
стараются посетить этот единственный в своем роде город, в глубоком 
духовном смысле — столицу мира. 

Седьмой день Песаха — символ завершения Исхода. 

Седьмой день — снова йом-тов, "полный" праздник. Что же мы 
празднуем? 
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 В ночь на 21-ое Нисана, на седьмой день после Исхода, еврейский 
народ вышел на берег Красного моря. Сзади наступала хорошо 
вооруженная и обученная египетская армия во главе с фараоном, 
ожидавшая только рассвета, чтобы "вернуть" беглых рабов. Впереди 
— море. Сердца людей, еще недавно живших рабской жизнью, 
сжались в страхе. Да и надежды не было: отборные воинские части 
знали свое дело. Но Всевышний сказал Моше: евреи должны перейти 
море.  

И народ пошел. Точнее, все происходило так, как обычно происходит 
при большом скоплении людей: сначала только один пошел в воду, 
затем двинулось одно из двенадцати колен, за ними — остальной 
народ, все двенадцать колен. И вдруг море расступилось, словно чья-
то рука рассекла его на двенадцать проходов, обнажив в каждом из 
них сухое (!) дно. 

 А египтяне? Когда солнце поднялось выше, они увидели эти 
двенадцать проходов и устремились за евреями.  

Но дно под их колесницами неожиданно оказалось вязким... Колеса 
стали застревать, а к этому времени евреи уже вышли на другой 
берег. Когда же они обернулись, то увидели блестящую армию 
фараона, борющуюся с песком. И тогда воды моря сомкнулись… 

 После всех десяти казней, обрушившихся на Египет, после неудержи-
мого стремления евреев к свободе египтяне имели время и 
возможность осмыслить устройство мира, осознать, Кто правит им, 
понять, чего Он хочет от человека. 

 Но египтяне совершили ошибку, не раз повторяемую и после них. 
Они решили "перекроить" историю по-своему. Они решили, что 
колоссальная сила и всевозможные науки, эта "идеологическая 
надстройка", эти "измы" — обеспечат им власть над миром и 
возможность управлять миром по законам, противоречащим Воле 
Всевышнего. 

 Они не воспользовались отпущенным им временем. Они ничего не 
поняли. И, подняв руку на еврейский народ, а на самом деле — на 
самого Творца мира, они погибли этой ужасной смертью. 

Некоторые законы и обычаи праздника Песах (окончание) 

* После праздничной вечерней молитвы (маарив) происходит 
праздничная трапеза. Ее порядок мы уже знаем: кидуш, нетилат 
ядаим, благословение на мацу, в конце — биркат га-мазон. 

* Утром молитва в синагоге напоминает первый день Песаха. Но есть 
и отличия. В частности, Галель читают не полностью, опустив два 
отрывка. Почему? 

 В седьмой день мы празднуем окончательное освобождение. Но 
главным событием того дня была гибель египтян. Безусловно, они 
сами выбрали себе такую судьбу. Это они хотели нас уничтожить.  

И справедливо наказаны.  

Но египтяне — тоже творение Всевышнего. Им, как и каждому 
человеку, был дан большой потенциал, большие возможности. И мы 
не можем считать нашу радость ничем не омраченной. Поэтому текст 
Галеля читается не полностью. 
 Это поучительный пример еврейского взгляда на мир. 

* После синагоги дома совершается кидуш и праздничная дневная 

трапеза. 

 В субботу, которая приходится на 
неделю празднования Песаха, в 
синагогах (утром, после чтения Торы) 

читают  (Шир а-ширим) 
— Песнь песней — одну из книг 
Танаха. Ее написал царь Шломо 
(Соломон), сын царя Давида.  

В ней раскрывается — в аллегорической 
форме — глубинная суть, внутренняя 
пульсирующая напряженность и великая 
красота взаимной любви еврейского народа 
и Всевышнего. 

* Семь дней праздника Песах подходят к 
концу. С наступлением вечера дела-

ют  (авдалу), разделение между 
праздничным днем и буднями. Берут бокал 
вина и после благословения на вино 
произносят:  

"Благословен Ты, Всевышний... разделив-
ший между возвышенным и будничным, 
между светом и тьмой, между Израилем и 
другими народами, между днем седьмым 
(субботой) и шестью днями Творения..." 

Что же дальше? 

 Праздник закончился. Нам немного 
грустно. Но уже слышно тиканье часов. Идет 
отсчет времени: от дня Исхода — сорок 
девять дней. После первого дня Песаха в 
каждой вечерней молитве считают дни. 
Этот подсчет называ-

ют  (сфират аомер). Как 
египтяне угнетали наш народ, мучали и 
истребляли его в рабстве (наши Учителя 
отметили, что евреи опустились на сорок 
девять ступеней (уровней) вниз и с каждой 
ступенькой погружались во мрак еврейские 
души) — так разгибался, возвышался и 
просветлялся еврейский народ, возвраща-
ясь из дома рабства в Эрец Исраэль.  

Сорок девять ступеней вниз и сорок девять 
шагов вверх. Ровно через семь недель мы, 
весь народ, уже стояли у горы Синай и 
слушали голос Всевышнего, Его слова, 
произнесенные для нас Им самим.  

Он признал нас достойными получить 
драгоценнейший сосуд — Его Тору. И мы 
пошли дальше, в Землю Израиля. 

День получения Торы мы отмечаем в 
праздник Шавуот. 

Автор текста раввин Элиягу Эссас  
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Вопросы к раввину 

Н 
а уровне прав и обязанностей 
мужчина и женщина — равны? 

Добрый день! 

Я на данный момент не 
нахожусь в определенной религии, но в 
очень активном поиске. 

Меня безумно интересует одна тема. Как 
и многие представители молодого 
поколения (в данном случае, 19 лет), я 
против различия прав между полами. Для 
меня различие между м. и ж. это только 
физические составляющие. 

Хоть я убеждена в своей позиции, не хочу 
сразу ставить точку (т.к. любое 
убеждение может быть ошибочным). 

Скажите, почему Иудаизм так различает 
обязанности обоих полов? 

Я знаю, что женщина создана из, так 
называемого, тела мужчины и создана в 
помощники и поддержку для него. 

То, что моя позиция иная, противоречит 
ли она Торе? Противоречит ли Торе, 
позиция, что ж. не обязана рождать 
детей и выходить замуж, а так же, быть 
домохозяйкой? 

Моя позиция такова, что пол не играет 
никакой роли. Да, я признаю, что есть 
существенные различия в психике того и 
другого, но на уровне прав и обязанностей 
они равные, в зависимости, конечно, от 
возможностей и сил человека. 

Благодарю заранее за ответ! 

Елизавета 
Анапа 

В ы очень хорошо и толково завершили 
свое наполненное эмоциями письмо 

написав — «…в зависимости, конечно, от 
возможностей и сил человека». 

Вы, полагаю, понимаете, что нет такой 
силы, которая помогли бы мужчине 
самостоятельно, без участия женщины, 
родить ребенка. 

Так же и у женщины нет никакой 
возможности — стать своему ребенку 
отцом. 

Таких «чудес» — не бывает. 

Вообще-то чудеса в нашем мире происхо-

дят ежедневно. Но в еврейской традиции, например, нам запрещается 
полагаться на них. Мы не имеем права на них рассчитывать. 

У ребенка должны быть папа и мама. 

Несомненно, ребенок, у которого есть, к примеру, только мать — 
может вырасти замечательным человеком. Но было бы неверно 
говорить о нем, что он никогда не обращал внимания на то, что у него 
нет отца, что это обстоятельство дарило ему ощущение счастья. 

Эти рассуждения помогают нам осознать, что мужчина и женщина — 
абсолютно равны, но — не идентичны, не тождественны. 

И дело не в анатомических и не в физиологических различиях, но — в 
том, что Творец, создавая мир, наделил мужчину и женщину разными, 
нужными им способностями, и поставил перед ними разные задачи. 
Но — для реализации единой цели. 

Мы с Вами приходим в мир, подготовленный для нас предыдущими 
поколениями, и пользуемся плодами их трудов. Наша цель— чтобы 
наши сердца не очерствели, не окаменели, и мы были в состоянии 
понимать, что наша обязанность, среди прочего — подарить миру 
участников работы, которую предстоит осуществить следующему 
поколению. 

А это означает, что каждый из нас должен стремиться создать семью. 

И совсем необязательно, чтобы женщина с утра до ночи сидела на 
кухне. Важно, чтобы она не надеялась на то, что кто-то другой будет 
кормить ее ребенка. Ребенок должен питаться тем, что приготовила 
для него его мать (речь не только о грудном молоке). Он должен 
чувствовать, что мама заботится о нем, что она любит его. 

Словом, чтобы вырасти хорошим человеком — ему нужна материнская 
любовь и забота. 

Точно так же ему нужен папа, который ежедневно будет давать ему то, 
что может дать только отец. То, что необходимо, чтобы вырасти 
достойным человеком. 

Не будем делать выводы из того, как были созданы мужчина и 
женщина и т.д. и т.п. Говорю с Вами о том, как устроен сегодняшний 
мир. 

Безусловно, мы ориентируемся здесь на добрых, умных и сильных 
людей. Именно они должны быть примером и для Вас. И если Вы 
возьмете это за основу — тогда и у Вас все выстроится, и все, с 
помощью Небес, будет хорошо. 

Позволю себе похвалить Вас за правильное отношение к жизни, 
которое в Вашем случае выражается в стремлении найти в ней свою 
дорогу, что Вы обозначили словами — «в очень активном поиске». 

Это хорошее начало жизни любого человека, и мужчины и женщины... 

Автор текста Элиягу Эссас 

П 
очему братья Йосефа переместились в малоизвестный 
Дотан? 

В недельной главе Вайешев Яйаков посылает своего 
младшего сына Йосефа к его братьям в Шхем. Но братья к 

этому времени оказываются в месте Дотан. 

Что такого произошло, что братья вынуждены были переместить-



  

 12   ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО 

SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

ся в малоизвестный Дотан? И что за всем этим кроется? 

Спасибo!  

Дина 
Гиватаим, Израиль 

В начале — перевод фрагмента из Торы, в котором об этом 
рассказывается: «И сказал Исраэль Йосефу: Твои братья пасут в 

Шхеме. Я хотел бы, чтобы ты к ним пошел... пойди же, посмотри, 
здоровы ли твои братья твои и цел ли скот... И послал он его из 
долины Хеврона, и пришел он в Шхем. И встретил его (Йосефа) некий 
человек, а тот блуждал в поле. И спросил его этот человек: что ты 
ищешь? И ответил он: Братьев моих я ищу. Скажи-ка мне, где они 
пасут? И ответил незнакомец: отправились в путь отсюда. Я слышал, 
как они говорили: Пойдем в Дотан. — И пошел Йосеф вслед за 
своими братьями, и нашел он их в Дотане» (Берешит, гл. 37, ст. 13-
17). 

На Небесах приняли решение, что наступило время египетского 
изгнания. 

Изгнание всегда начинается с раздоров и распрей. И это должно 
было начаться с противостояния Йосефа и его братьев. 

Дотан — это название небольшого городка, поселка в пригороде 
Шхема. Это название упоминается и в Танахе, в книге Шофтим. 

В своем комментарии Раши (раби Шломо бен Ицхак — величайший 
комментатор Торы и Талмуда; Франция, 11-й век) пишет, что в 
названии Дотан содержится намек на намерения братьев — найти 
законные основания для того, чтобы избавиться от Йосефа. 

Кроме того,Раши отмечает, что в Шхеме не раз с евреями случались 
трагические события.  

Шхем — это место, «предназначенное» для бедствий, в том числе, и с 
Йосефом. 

Но ведь братья продали Йосефа в рабство все же не в Шхеме, но — в 
Дотане. 

Дело в том, что Шхем был крупным городом, окруженным крепост-
ной стеной. А Дотан — это небольшой поселок в пригороде. 

Существует закон о чтении Мегилат Эстер. В городах, окруженных 
крепостной стеной со времен Йегошуа бин Нуна ее читают 15-
го Aдара. В других — где крепостной стены не было—14-го Aдара. 

У пригорода, не обнесенного крепостной стеной — тот же статус, что 
и у мегаполиса, к которому он относится. Поэтому в Дотане 
читают Мегилат Эстер тогда же, когда ее читают в Шхеме. 
Следовательно, о произошедшем в Дотане, можно сказать, что это 
случилось в Шхеме. 

Между Хевроном и Шхемом— большое расстояние. Отдалившись от 
отца, братья получили возможность причинить зло Йосефу. 

Йосеф, вероятно, догадывался о подстерегающей его опасности, но 
из уважения к отцу отправился в путь. 

Только почему из долины Хеврона? 

Ведь Хеврон, как известно, находится в горах. 

И действительно, в книге проро-
ка Йегошуа (гл. 11, ст. 21) читаем: «С горы, 
из Хеврона».И еще: «Хеврон, что на 
Иудейских горах» (там же, гл. 20, ст. 7). 

В Мидраше (Мидраш Раба на кни-
гу Берешит, гл. 84) объясняется, что слово 
«эмек» (долина) связано со сло-
вом«амок» (глубокий), и служит намеком на 
глубокий, сокровенный замысел Всевышне-
го, который Он открыл нашему праотцу 
Аврааму, заключив с ним Cоюз. Как 
написано: «Ты должен знать, что пришель-
цами будут твои потомки в чужой стране, и 
их поработят, и будут угнетать» (Берешит, 
гл. 15, ст. 13). 

Продажа Йосефа братьями стала звеном в 
цепи событий, которые привели потомков 
Авраама в Египет. 

Отец просил Йосефа отправиться именно в 
Шхем. Поэтому, дойдя до Шхема и не найдя 
там братьев, Йосеф исполнил волю отца. Он 
вполне мог вернуться с чувством выполнен-
ного долга. Но Йосеф решил сделать для 
отца больше, чем тот просил. 

Рассмотрим, какие побудительные мотивы 
двигали Йосефом? 

Йосеф видел во сне, как снопы братьев в 
поле кланяются его снопу (Берешит, гл. 37, 
ст. 7). Когда отец велел ему отправиться 
проведать братьев, он решил, что это 
благоприятный момент для реализации сна. 
Братья уже находятся в поле. Теперь, когда 
и он выйдет в поле, и они увидят его — сон 
начнет сбываться. Братья поклонятся ему и 
признают его верховенство. 

И вот Йосеф блуждает в поле. Точнее — 
заблуждается относительно поля. Ведь 
Йосеф здесь, и поле на месте. Для 
реализации сна не хватает только братьев. 

Чтобы объяснить Йосефу его ошибку, 
Свыше, под видом незнакомца, ему был 
ниспослан малах (в условном переводе — 
ангел) Гавриэль. И между ними состоялся 
такой диалог: 

— Что ты ищешь? 

— Братьев моих. Хочу, чтобы они сейчас 
были здесь. 

— Они ушли отсюда… 

Йосеф и сам видел, что братьев здесь нет. 
Так зачем Гавриэлю было говорить, что они 
ушли? 
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Он намеком пытается объяснить, что у 
братьев есть свобода выбора. И на данном 
этапе они выбрали другое место пребыва-
ния. 

Но Йосеф не готов это принять. Как сказано: 
«И пошел Йосеф вслед за своими 
братьями». Только для того, чтобы сон 
реализовался, чтобы Йосеф стал царем — 
не он должен идти вслед за братьями (что 
это за царь, который идет вслед за кем-то; 
настоящий царь ведет за собой), но они 
должны сами к нему прийти. 

Незнакомец не мог сказать Йосефу прямо: 
«не ходи туда, тебя там хотят убить». 
Поэтому он спрашивает: что ты ищешь? 

Обратили внимание, что малах спрашивает 
— нe кого, а что «ты ищешь»? 

Этот вопрос можно понять и по-другому — 
не беду ли на свою голову ты ищешь? 

Но Йосеф отвечает: «братьев моих ищу», 
братскую любовь. 

Тогда незнакомец мягко предупреждает 
его, что они ушли отсюда — нет уже 
братской любви в братьях твоих. Поэтому 
они не здесь, а в Дотане. 

Йосеф отправляется в Дотан — с надеждой 
раздуть затухающие угли братской любви. 
И если не огонь разжечь — то хоть искорки 
возродить. И это его намерение засчитал 
Всевышний ему в заслугу. 

Только вместо углей Йосефу придется 
столкнуться с ярким пламенем братской 
ненависти. 

Малах Гавриэль называет Дотан, Дотайном 
(добавляет букву йод). Этим он намекает, 
что братья отвергли братские чувства и 
отказались от идеи 12-ти колен. Их вполне 
устроят и 10 (гематрия, числовое значение, 
буквы йод— 10). Без двух сыновей Рахели. 

Братья отказались и от Всевышнего. 
Отправились отсюда (на иврите — ми-
зэ) намек на то, что они отказались от идеи 
«Это мой Творец» (Шемот, гл. 15, ст. 2). 

Незнакомец намекнул Йосефу, что слова 
братьев — нечто большее, чем просто 
слова. 

«Я слышал, как они говорили» (здесь 
содержится намек на Ривку). Она тоже 
услышала, как Ицхак говорил Эсаву, чтобы 
тот наловил дичи, и тогда он его благосло-
вит (Берешит, гл. 27, ст. 5). 

Но благословение Ицхака должно было достаться Яакову. 

Ривка поняла, какая угроза нависла над будущим еврейского народа и 
немедленно приступила к действиям. 

Реализация замысла братьев (убить Йосефа), несомненно — тоже 
угрожала будущему еврейского народа. И Гавриэль рассчитывал, что 
Йосеф внутренним слухом уловит это. Но Йосеф тогда услышал, лишь 
внешнее. 

Впрочем, нет! Йосеф вполне мог постоять за себя. И вот, почему. 

У отца Йосефа, Яакова, был добрый взгляд. Его глаза устанавливали 
близкую связь с тем на кого он смотрел. 

Вспомним его встречу с Эсавом — «И поднял Яаков глаза и увидел: 
Эсав приближается к нему, и с ним четыреста человек» (Берешит, гл. 
33, ст. 1). 

Эсав не случайно взял с собой отряд головорезов. Его намерения не 
оставляли сомнения — он хотел поквитаться с ненавистным братом, 
лишить его жизни. Но Яаков смотрит на Эсава, и вся черная ненависть 
вдруг превращается в любовь. Так что Эсав, вместо того, чтобы 
разорвать Яакова на куски, бросается ему на шею, обнимает и целует 
(там же, ст. 4). 

Йосеф унаследовал у Яакова это ценное качество. Он считал, что в 
состоянии, взглянув на братьев по-доброму, перевернуть их ненависть 
в любовь. 

Только план Йосефа не сработал, потому что братья опередили его. 
Как сказано: «И увидели они его издали» (Берешит, гл. 37, ст. 18). 

Братья первыми взглянули на Йосефа, и взгляд этот был пропитан 
ненавистью. Поэтому ненависть и стала определяющим фактором в 
последующих событиях.  

Впрочем, не все братья испытывали ненависть к Йосефу. Йегуда был 
против его убийства. Поэтому его потомки стали царями народа 
Израиля и царствовали 454 (454 — гематрия названия Дотан) года. От 
Давида до Цидкиягу...  

Автор текста Элиягу Эссас 

К 
то в еврейской семье главный — муж или жена? 

Кто в еврейской семье главный, муж или жена? 

Света 
Минск 

Д аже если не вдаваться в детали и ответить на Ваш вопрос в общих 
чертах — то и в этом случае надо лучше представить себе, что 

такое семья и зачем она нужна. 

При этом — ограничимся двумя аспектами этой многоплановой и 
объемной темы. 

Первый аспект — та платформа, на которой мужчина и женщина 
организуют жизнь по еврейским законам и обычаям. 

Второй — семья как естественная среда, в которой муж и жена 
производят на свет детей и воспитывают их. 

На практике оба аспекта — очень близки и переплетаются друг с 
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другом. Но в каждом из них есть те или иные, свои нюансы, 
отличающие один аспект от другого. 

На нашем сайте (раздел «Спроси у раввина», рубрика «Семейные 
отношения») — очень много ответов, посвященных различным 
сторонам семейной жизни. Изучая содержание этих ответов, можно 
убедиться, что семейная жизнь, если она согласована с еврейскими 
законами и обычаями — включает в себя постановку и решение 
очень многих проблем. 

Для рассмотрения возьмем проблему воспитания детей в еврейской 
семье. Разумеется — под углом зрения, который задан Вашим 
вопросом. 

Нетрудно понять, что у отца и у матери должны быть свои функции, 
свои обязанности. В том числе — воспитание в ребенке важных, 
основополагающих позитивных качеств, направленное на то, чтобы 
он вырос хорошим, достойным человеком. На родительских плечах и 
обязанность — подготовить его к взрослой жизни в обществе. С 
осознанием, что он (она) — еврей (еврейка). Что подразумевает и 
требует от него взятие на себя соответствующих обязательств. 

К какому выводу подводит нас сказанное? 

Прежде всего, к тому, что они оба, и отец и мать, должны служить 
детям примером. И оба — должны передать сыну или дочери знания 
о еврейском образе жизни и многие другие, с этим связанные. И в 
теории и на практике. 

В этом — цель воспитания. 

Так, можно ли всерьез ставить задачу — определить, кто из 
родителей в семье главный? 

И если мы говорим не об исключениях, но — о некой нормативной 
ситуации, совершенно очевидно, что правильный ответ — оба они 
главные. 

Оба главные, но — не одинаковые. Ибо у каждого в процессе 
воспитания — своя роль. 

Такой ответ служит ключом к пониманию многих сторон семейной 
жизни... 

Автор текста Элиягу Эссас 

С 
итуация не улучшается из-за неправильных намерений при 
выполнении заповедей? 

Шалом. 

Достаточно часто отвечая на вопросы читателей сайта, 
вы в качестве некоего универсального средства для решения 
проблем предлагаете усилиться в молитве, изучении Торы и 
добрых делах. 

И действительно, уже во 2-й мишне трактата Авот мы находим 
соответствующее высказывание р. Шимона Цадика (на 3 вещах 
мир стоит и т.д.). 

Т.е. согласно вашему подходу, увеличение кол-ва людей, использую-
щих данный подход, неизбежно должно привести жизнь к более 
высокому качеству, как минимум. 

Если мы взглянем на изменение структуры населения в Израиле, то 

увидим, что постоянно идет увеличение 
удельной доли религиозных евреев, каждый 
из которых, в той или иной степени, 
руководствуется данным рецептом. 

Далее. В своем комментарии на Хумаш 
Рамбан пишет, что судьба всего 
общества решается из того, куда идет 
большинство, а каждый человек либо 
живет за заповеди, либо умирает за грех. 

Посмотрев на нынешнюю ситуацию в 
Израиле, мы видим уменьшение доли 
евреев в обществе в целом, потерю 
владения отдельными частями Святой 
Земли, проблемы безопасности, которых 
ранее не было. 

У меня возникает вопрос: почему ситуация 
не улучшается, так как могла бы? Не 
является ли отсутствие резких улучше-
ний следствием неправильных намерений 
при выполнении заповедей, ведь Рамбан, 
комментируя Тору, пишет, что еврей 
может выбирать плату за заповеди, и 
тогда к Вашему рецепту надо добавить 
еще правильные намерения при исполнении 
заповедей? 

Спасибо. 

Зеев Шафранов 
Иерусалим, Израиль 

В ы правы. Нередко я и в самом деле 
рекомендую воспользоваться этим 

зарекомендовавшим себя «рецептом»: 
серьезное изучение Торы — искренняя, 
идущая от сердца молитва — внимательное 
отношение к реализации добрых дел. 

В Устной Торе, в упомянутой Вами мишне 
трактата Авот говорится, что на этих трех 
столпах стоит мир. 

Возможно, Вы не заметили, что достаточно 
часто, хотя и не всегда — подчеркиваю, что 
речь идет не только и не столько о 
количественных показателях, но, прежде 
всего — о критериях качества. 

Под этим подразумевается, кстати сказать 
— не только серьезное отношение к 
процессу изучения Торы, к молитвам и 
добрым делам, не только искренность, но и 
— осознание, что сам Творец мира хочет 
этого. 

Выполняя Его Волю — ты улучшаешь мир. 

Если у человека больше знаний во 
внутренних слоях Торы — у него есть более 
детальное представление о «механизме» 

http://evrey.com/sitep/askrabbi1/category.php?id=sem&top=0
http://evrey.com/sitep/askrabbi1/category.php?id=sem&top=0
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влияния на мир действий в этих трех 
направлениях. Он может, к примеру, 
представить себе, на каких «этажах» 
проявляются результаты таких действий, 
таких усилий, такой духовной работы. 

У нас это называется словом «кавана» (в 
тексте своего письма Вы назвали это 
«правильными намерениями»). 

Так что, как видите, у нас с Вами схожее 
отношение к проблеме. Но есть и отличие. 

У Вас к ситуации в мире и в Израиле, если 
не ошибаюсь (во всяком случае, таково мое 
впечатление) — пессимистический подход. 

У меня — иной. Я выразил бы его в словах 
— «лишенный эйфории сдержанный 
оптимизм». 

И остается только сказать, что у всех нас, 
кто понимает суть обозначенной Вами 
проблемы, должно быть и осознание, что 
работы у нас — очень много. 

Но это не повод для пессимизма. В первую 
очередь — потому, что не мы с Вами 
управляем миром. Им не управляют ни 
наши враги, ни наши друзья. Миром правит 
только Всевышний. 

А это подразумевает, что в конце концов, 
все будет хорошо... 

Автор текста Элиягу Эссас 

Культура. Личность. Этика 

Пять важных аспектов праздника Песах 

В основе существования еврейского 
народа заложены пять фундаменталь-

ных принципов: память, оптимизм, вера, 
семья и ответственность. И все они 

уходят корнями в избавление от 
египетского рабства, которое мы 

празднуем в Песах… 

М 
ногие годы ученые задаются 
вопросом, почему евреи, 
численность которых менее 
одной четверти одного 

процента мирового населения - как 
незабываемо выразился Милтон Гиммель-
фарб (американский мыслитель-эссеист 
еврейского происхождения): "общая 
численность еврейского народа меньше 
статистической погрешности годового 
показателя рождаемости китайского 
народа" - имели столь глубокое влияние на 
практически каждую область человеческой 

деятельности. 

Чем объясняется тот примечательный факт, что в 20-м веке среди 
евреев больше, чем среди любого другого национального меньшин-
ства, оказалось получателей Нобелевской премии? Почти пятая часть 
всех нобелевских лауреатов - евреи? 

Есть все основания предположить, что причины этого явления 
восходят к самому началу нашего существования как народа и к 
празднику Песах, который мы будем праздновать в ближайшее время. 

В Песахе заложены пять важных понятий, которые определяют наше 
представление о том, как вести успешную и плодотворную 
жизнь. Простое знакомство с ними важно, но не достаточно - нам 
необходимо сделать их неотъемлемой частью нашего каждодневного 
существования в течение целого года. И именно нам, евреям, 
впитавшим их в свой национальный характер в течение тысяч лет с 
момента Исхода, выпала честь выполнить нашу, пророчески 
порученную великую миссию, нести свет народам. 

Перечислим эти пять центральных принципов человеческого 
существования: память, оптимизм, вера, семья и ответственность. 

Важность памяти 

Ирландский католический писатель Томас Кэхилл был настолько 
потрясён тем, как еврейский народ - в полном смысле этого слова - 
преобразил мир, что написал книгу «Дары евреев». В этой книге, 
ставшей международным бестселлером, Кэхилл приписывает 
еврейскому гению изобретение идеи истории. 

"Помните, что вы сами были пришельцами в земле Египет-
ской". "Помните, что Господь вывел вас из рабства". Помните - это 
заповедь Торы, которая, похоже, никому и никогда не казалась 
значимой до тех пор, пока в мире не возник еврейский народ. А 
события Песаха и послужили тем катализатором, который иницииро-
вал приверженность идее памяти. 

Генри Форд был известен своим убеждением, согласно которому 
"история - это чушь". Его детище, автомобильная компания Форд, была 
известна производством марки Edsel, одного из крупнейших провалов 
в истории автомобилестроения. Оба они, и слова Форда, и неудачная 
марка, в равной степени – глупые ошибки. Ведь история - это 
единственный путь, следуя которому, мы можем извлечь уроки из 
прошлого. История позволяет нам расти, стоя на плечах гиган-
тов. Сделай ошибку, не пытайся узнать, что происходило раньше, и вот 
ты – невежда и глупец. Вот почему так важно прислушаться к 
знаменитым словам Джорджа Сантаяна – «Кто не помнит свое-
го прошлого, обречен пережить его снова». 

Мы знаем, насколько трагична потеря личной памяти. Одно её 
название «болезнь Альцгеймера» наполняет нас ужасом. Мы боимся 
этого заболевания, возможно даже больше, чем смерти, поскольку 
оно превращает нас в ходячих мертвецов. Как ни странно, мы не 
имеем аналогичного слова для состояния, которое бы описывало 
полное незнание нашего коллективного прошлого. Причём зная, что 
оно, в историческом плане, имеет почти такую же важность, как и 
личное. Только будучи осведомлены о прошлом нашего народа, мы 
можем наполнить нашу жизнь целями и смыслом. 

Память связывает наше прошлое с нашим будущим. Она превращает 
историю в судьбу. Понимание её настоящей ценности послужило нам, 
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евреям, первым подспорьем в нашем подъёме по лестнице величия. 

Важность оптимизма 

Тщательное изучение пасхальной Агады приводит к пониманию, что 
самая трудная задача Моше заключалась не в том, чтобы вывести 
евреев из Египта, но в том, чтобы «вывести Египет из евреев». Они 
настолько привыкли к их статусу рабов, что потеряли какую-либо 
надежду на избавление. 

Без надежды евреи бы погибли. 

Настоящее чудо Песаха и его послание на все времена заключается в 
том, что нет трудности, которую, с помощью Всевышнего, нельзя 
было бы преодолеть. Такой тиран, как Фараон,всё же может быть 
свергнут. Такая мощнейшая нация, как Египет, может быть побежде-
на. Рабы могут выйти на свободу. Угнетенные могут разорвать оковы 
их плена. Все это возможно, если только мы осмелимся мечтать о 
том, чему, казалось бы, не суждено сбыться. 

С историей создания Большой печати США (Great Seal of the United 
States — государственная эмблема, использующаяся для подтвер-
ждения подлинности документов, выпущенных правитель-
ством Соединенных Штатов Америки) связан один примечательный 
эпизод. Выбирая образ для изображения на печати, Бенджамин 
Франклин, в августе 1776 года,остановился на драматической сцене, 
изложенной в книге Исход (Шемот), в которой описывается борьба 
людей с тираном за свободу. 

"Фараон, сидя в открытой колеснице, с короной на голове и мечом в 
руке, мчится через разделенные воды Красного моря в погоне за 
израильтянами. Лучи от Огненного Столпа в Облаке, выражающие 
Божественное Присутствие и Его управление, льются на Моисея, 
который стоит на берегу с протянутой рукой, призывая море 
поглотить Фараона". 

В свою очередь, надпись, окаймляющая Большую печать - "Восстание 
против тирании угодно Всевышнему" - предложенная Франклином и 
основанная на событиях Исхода, вдохновила Джорджа Вашингтона и 
отцов-основателей американских колоний на восстание против своих 
угнетателей–англичан. 

Именно история Исхода, рассказанная в Торе, вселила дух оптимизма 
в последователей Мартина Лютера Кинга в их стремлении за равные 
права. Их вдохновляло видение Моше, ведущего свой народ в Святую 
Землю Эрец Исраэль. 

Даже евреям, заключенным в Освенциме, надежда, порожденная 
воспоминаниями о спасении рукой Всевышнего наших предков, 
позволила украдкой праздновать Праздник Свободы и верить в 
возможность собственного освобождения. 

Этот оптимистический настрой, основанный на нашей собственной 
чудесной истории, и есть второй открытый нами великий принцип, 
который определяет сущность нашего мировоззрения. 

Важность веры 

Можно определить пессимиста как того, кто не имеет видимых 
средств поддержки. 

В отличие от пессимистической позиции, еврейский оптимизм уходит 
своими корнями в прочное убеждение, согласно которому мы 
одарены поддержкой заботливого Творца. Кроме того, вера в личную 

связь с Создателем, свойственная нашему 
мировоззрению, укрепляет в нас веру в 
себя, в наше будущее, и в нашу способность 
изменить мир. 

Евреи не услышали на горе Синай - "Я 
Господь, Создатель твой, Который сотворил 
небеса и землю." Вместо этого, Творец 
провозгласил: "Я Господь, Создатель твой, 
Который вывел тебя из земли Египетской, из 
дома рабства." Творец, теоретически, мог 
бы оставить мир без своего вмешательства, 
по мере завершения работы по его 
созданию. А Избавитель дал ясно понять, 
что Он постоянно участвует в нашей истории 
и делает всё для нашего выживания. 

Томас Кэхиллот даёт евреям приоритет не 
только в деле создания монотеизма, но и в 
привнесении в мир новой 
идеи :Божественного, с которыми мы 
имеем личные отношения. Это, отмечает 
он, является ключом к понятиям личной 
ответственности, совести и чувства вины, 
которые существуют в западной цивилиза-
ции, 

История Песаха учит нас тому, что история - 
не случайна. Всё идёт по великому 
Божественному плану. Всё происходит по 
порядку. 

"Порядок" на иврите "Седер" - и именно 
поэтому основной ритуал праздника Песах 
определяется этим словом. Случайность - не 
еврейское понятие. Случайное стечение 
обстоятельств – это просто способ Творца 
мира остаться неизвестным. 

Вера дает нам уверенность в том, 
что,несмотря на все наши сегодняшние 
проблемы, история движется в направле-
нии прихода Машиаха и окончательного 
Избавления. И именно это убеждение 
заставляет нас верить в прогресс и 
участвовать в Тиккун Олам (Исправлении 
Мира), прилагая усилия к тому, чтобы 
улучшить мир. 

Важность семьи 

Песах научил нас еще одной важной истине: 
путь к совершенному миру начинается с 
наших собственных семей. 

Примечательно, что создавая свой народ, 
Всевышний не заповедовал многотысячный 
сбор на городской площади, а потребовал 
от каждого еврея превратить свой дом в 
место семейного проведения Седера. 
Посвященного, в первую очередь, ответам 
на вопросы детей. 
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Казалось бы, это очевидно. Дети - наше 
будущее, и они больше всего нуждаются в 
нашем внимании. А дом– это место, где с 
самого рождения формируются личности и 
приобретаются ценности. 

Именно дома, даже больше, чем в 
синагоге, мы сеем семена будущего и 
обеспечиваем нашу преемствен-
ность. Неудивителен с этой точки зрения 
тот факт, на который указывают многочис-
ленные комментаторы Торы: значение 
первой буквы, открывающей Тору-бет -
 «дом». Всевышний раскрывает нам Тору 
только после того, как сообщает нам о 
важности и центральности семьи. 

Миру свойственно надсмехаться над 
еврейскими родителями из-за их 
чрезмерной опеки по отношению к детям и 
их дето-центристского образа жизни. 
Однако, именно благодаря им, их 
потомство достигает столь выдающихся 
успехов и достижений. 

За Пасхальным столом дети находятся в 
центре внимания, их активное участие 
в Седере приветствуется и поощряется, а к 
их вопросам относятся с особым уважени-
ем. И это уже первый шаг к развитию 
еврейской гениальности. 

Важность ответственности за других 

Нам необходимо задать себе ещё один 
серьезный вопрос во время празднования 
нашего освобождения из египетского 
рабства. Мы благодарим Творца за 
избавление, но как Он вообще допустил, 
чтобы мы стали жертвами такого 
мучительного и жестокого обращения? 

Ответ на этот вопрос мы находим в 
многочисленных отрывках из текста 
Торы. Мы были рабами в Египте - и поэтому 
мы должны испытывать сочувствие к 
угнетенным в каждом поколении. Мы были 
рабами в Египте - и поэтому мы должны 
быть озабочены нарушениями прав 
чужеземцев, бездомных и бедных. Мы 
пережили угнетение - и поэтому мы 
должны чувствовать больше, чем кто-либо 
другой, боль угнетенных. 

Трагедия нашей встречи с несправедливо-
стью была призвана, в немалой степе-
ни,превратить нас, во всех поколениях, в 
защитников тех, кто страдает, и чью боль 
мы ощущаем, как нашу личную. 

Цель наших страданий была в том, чтобы 

превратить нас в людей, приверженных идее исправления мирового 
несовершенства. С тем, чтобы стать партнерами Творца в создании 
мира, достойного окончательного Избавления. 

Мы начинаем Седер, приглашая голодных и бездомных присоединить-
ся к нашему столу. Мы завершаем его, открыв двери для пророка 
Элиягу. Мы берём на себя ответственность за других, тем самым, 
ускоряя приход Машиаха. 

С раннего детства каждый еврей отождествляет себя с этими пятью 
мощными идеями, лежащими в основе праздника Песах. И именно 
потому, что память, оптимизм, вера, се-
мья и ответственность превратились в неотъемлемую и жизненно 
важную часть сущности нашего народа, мы смогли добиться гораздо 
большего, чем это, казалось, возможно. 

Раввин Бенджамин Блех 

профессор Талмуда в Yeshiva University, 

религиозный лидер, преподаватель, автор многих книг 

Здоровый образ жизни по торе 

Давайте посмотрим правде в глаза - каждому из нас приходилось 
присутствовать на скучных седерах. Многие седеры в наши дни 
превращаются в обычные семейные застолья, лишенные всякого 
духовного смысла. Предлагаемые здесь способы помогут вам 
вернуть седеру радость и смысл... 

ДЕСЯТЬ СПОСОБОВ ПОЛУЧИТЬ УДОВОЛЬСТВИЕ ОТ СЕМЕЙНОГО 
СЕДЕРА 

Раввин Яаков Палатник 

С 
ходите в магазин и купите "наглядные пособия" для 
изображения казней египетских. Дойдя до этого места 
в Агаде, неожиданно для всех подбросьте в воздух кучу 
лягушек… пластиковых коров и других животных… змей и 

пауков… шариков для пинг-понга (символ града)… Оденьте солнцеза-
щитные очки (символ тьмы)… Будьте изобретательны! Детям (впрочем, 
и взрослым) это обязательно понравится! 

Купите для детей специальные "призы". Когда кто-нибудь из них 
задаст хороший вопрос (а именно в этом и состоит ваша задача), он 
получит приз. Дарите призы тем, кто произнесет Четыре Вопроса, тем, 
кто будет лучше всех петь, и т.д. Дети будут заняты куклами и 
солдатиками до тех пор, пока не придумают новый вопрос и не 
вернутся в игру. 

Объясните гостям, что, присутствуя на седере, они становятся как бы 
членами королевской семьи. И так как короли и королевы никогда 
сами себе не наливают напитков, то каждому из собравшихся 
полагается «партнер» по наполнению бокалов, который будет следить 
за тем, чтобы бокал его "подопечного" был всегда полон. Когда люди 
разбиваются на пары, они при этом обычно веселятся и подшучивают 
друг над другом. 

Читайте Агаду и на иврите и на наиболее понятном вам языке. Это 
значит, что русский (в оригинале - английский) замечательно подходит 
для данного случая. Разделите чтение с вашими гостями таким 
образом, чтобы все сидящие за столом читали по очереди. 
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Во время чтения разрешается останавливаться для того, чтобы 
обсудить какой-либо вопрос, возникший по поводу только что 
прочитанного отрывка. Возможно, вы решите заранее приготовить 
для своих гостей несколько вопросов. Например: "Если Агада говорит 
нам, что мы рабы, а не свободные люди, значит, наше определение 
свободы должно в корне отличаться от общепринятого. Мы - евреи, 
живущие в Израиле, Америке или - России. Разве мы не свободны? В 
чем заключается еврейское определение свободы?". Или такой: 
"Провести следующий год в Иерусалиме? Что для вас значит Земля 
Обетованная?". И еще пример: "Слова мудрого сына как будто бы не 
содержат ни капли мудрости. Похоже, он вообще ничего не 
понимает. Какое определение мудрости дает еврейская традиция?"... 

Попросите каждого гостя немного перекусить дома, перед тем, как 
придет к вам в гости. Утолив чувство голода, люди не будут 
стремиться как можно быстрее покончить с чтением и обсуждени-
ем Агады. Нельзя, что именно в этом и заключается основной смысл 
праздника.  

Седер - не обычное застолье! Сообщите вашим гостям, что между их 
приходом и началом праздничного ужина пройдет немало времени, 
посвященного чтению и обсуждению Агады. Не позволяйте 
вниманию присутствующих сосредоточиться на еде. 

Пусть каждый гость получит задание раскрыть во время седера ту или 
иную тему. Например, поручите кому-нибудь из них провести 
обсуждение той части Агады, где говорится о четырех сыновьях. 
Попросите заранее ознакомиться не только с текстом Агады, но и с 
комментариями на заданную тему, чтобы «докладчик» был готов ее 
изложить за столом и обсудить с присутствующими. 

Используйте один и тот же текст Агады, иначе гости не смогут 
следить за вашим чтением. Мы настоятельно рекомендуем издание 
"Арт Скролл". Они выпускают так же детскую версию. 

Если вы действительно хотите привнести в семейный седер больше 
духовности, постарайтесь отметить его в этом году у себя дома 
("преимущество хозяев поля") и пригласите гостей. Желательно, 
чтобы среди ваших гостей были «посторонние». Когда на седере 
присутствуют "посторонние", даже самые циничные из ваших 
близких, будут вести себя сдержанно. Это срабатывает почти 
безупречно. 

Вообще-то этот пункт должен был бы стоять в самом начале списка. 
Купите книгу под названием "Как пережить Песах", автор Шимон 
Аписдорф. В этой книге очень много советов и рекомендаций, 
которые помогут вам превратить седер в веселый и исполненный 
духовного смысла праздник. Книга так же содержит огромное 
количество вопросов по каждой части Агады, предназначенных для 
того, чтобы завязать обсуждения и споры. 

Приятного вам времяпрепровождения! 

С праздником! 

Раввин Яаков Палатник 

Руководитель отдела образования 

Эш а-Тора - Ахава Исраэль 

Дэнвер, Колорадо 

Женская Рубрика 

ЖЕНЩИНЫ - ГЕРОИНИ ПЕСАХА 

Ахават Палатник 

Ч 
итая в праздничный вечер Агаду, 
вы, наверное, замечали, что в 
повествовании отсутствуют 
некоторые важные для пасхаль-

ных событий имена? В первую очередь это 
Моше. Да, в период Исхода он был главным 
действующим лицом, и постоянно 
фигурирует в Торе, однако во время седера 
его имя упоминается всего один раз. 
Потому что во время этого праздника мы 
стараемся сосредоточиться не на человече-
ских поступках, а на свершениях Всевышне-
го. 

Но если вы прочтете Тору и заглянете вглубь 
истории Исхода евреев из Египта, вы не 
только встретите там Моше, но так же 
узнаете, что настоящими героинями Исхода 
являются еврейские женщины. 

Тора рассказывает, что после сотен лет 
рабства евреям была, наконец, дарована 
свобода. Талмуд утверждает, что это - 
заслуга еврейских женщин. Что именно они 
совершили? 

У фараона были гадалки, которые умели 
предсказывать будущее. Они сообщили 
ему, что в еврейской среде родится 
мальчик, который, став взрослым, спасет 
свой народ из египетского плена. Фараону 
нравилось владеть миллионами рабов, и 
поэтому вполне естественно, что подобная 
перспектива его отнюдь не обрадовала, и 
он приказал убивать всех новорожденных 
еврейских младенцев мужского пола. 

Как отреагировали на указ фараона 
еврейские мужчины? 

Лидером еврейского народа был тогда 
Амрам, великий мудрец и ученый, будущий 
отец Моше. Он решил, что мужчины 
должны развестись со своими женами, 
потому что невозможно производить на 
свет детей, зная, что они будут убиты. 
Талмуд рассказывает, что мужчины 
последовали его совету. 

Женщины не захотели и слышать об этом. 

Раши, выдающийся комментатор Торы, 
пишет, что женщины, смотрясь в медные 
зеркала, использовали все свое знание 
секретов красоты для того, чтобы очаровать 
своих мужей. Что побудило их к этому? 
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Нежелание сдаваться! Всевышний 
пообещал, что еврейский народ выживет. 
Нужно доверять Его словам! 

Но откуда мы знаем, что за поступком 
еврейских женщин стояла именно их 
непоколебимая вера, а не что-либо другое? 
Откуда нам известно, что их мотивы были 
чисты? Может быть, они просто соскучи-
лись по своим мужьям? 

Перенесемся во времена, последовавшие 
за событиями на горе Синай. Всевышний 
повелевает евреям построить в пу-
стыне Мишкан, переносной Храм для 
хранения скрижалей с Десятью Заповедя-
ми. В центральной ча-
сти Мишкана был бассейн, в кото-
ром коэны омывались перед службами в 
Храме. Из чего же он был сделан? Из тех 
самых медных зеркал, с помощью которых 
женщины прихорашивались в Египте. 

Моше сомневался, стоит ли использовать 
зеркала для такой священной цели. И 
Всевышний сказал ему: "Прими эти 
зеркала. Мне они дороже любого другого 
материала". 

Становится ясно, что намерения еврейских 
женщин были безупречны. Они тем самым 
сказали своим мужьям: "Нельзя сдаваться! 
Евреи выживут, потому что Всевышний 
спасет нас". Тысячи лет назад еврейский 
народ выжил благодаря вере женщин в 
нашего Творца. С тех далеких времен и по 
сей день вера была и остается их самой 
главной силой. 

Добродетель и мужество еврейских 
женщин вызволили нас из Египта. 
Существует предсказание, согласно 
которому окончательное избавление 
нашего народа тоже произойдет благодаря 
женщинам. Это означает, что единство 
намерений и поступков еврейского народа, 
а так же наше возвращение в Землю 
Обетованную будет напрямую зависеть от 
способности женщин использовать свой 
дар, эту особую веру во Всевышнего, и 
делиться этим с окружающими. 

Женщины, все в ваших руках! 

Ахават Палатник, 
читает лекции по вопросам иудаизма в 

США и Канаде 
автор ряда книг и статей 

Живет в Дэнвере, штат Колорадо, США 

Цель эц тамар 

Почему евреи выносили из Египта тесто?  

К 
огда евреи вышли из Египта, они взяли с собой тесто. А как 
только сделали первую остановку, сразу выпекли из этого 
теста мацу.  

А как получилось, что тесто не поднялось? Ведь тесто 
становится квасным за 18 минут!  

И для того,чтобы оно не успела закваситься, необходимо было 
соблюсти 3 условия:  

1.Тесто постоянно перекидывали во время ходьбы с плеча на плечо. 

2. Тесто замесили в последние минуты прямо перед выходом из Египта 

3. Лепёшки начали выпекать в первые же минуты,  как только 
остановились на первой стоянке.  

Но главный вопрос: Зачем вообще надо было брать с собой тесто? 
Разве не проще взять мешки с мукой и бурдюки с водой, как поступили 
бы нормальные люди?  

А ответ заключается в том,  что мы евреи - не стандартные люди . И ни 
одно действие, слово, буква, написаные в Торе - не случайны.  

Что такое тесто? Мука и вода. Мука - символ левой стороны- гвурот и 
диним ( разделения и судов) . Каждая пылинка муки не связана с 
остальными, все пылинки отдельно. А вода- символ правой линии, 
Хеседа . Она может течь только слитно. Неважно в каплях или в морях, 
или в стакане.  

Объединение муки и воды в общую массу - тесто,  даёт на духовном 
уровне создание нового качества - средней линии, Тиферет.  

Точно так же, по мидрашу на главу Берешит, создавался Адам а Ришон 
- первый человек. Всевышний " замесил" его тело из праха земли и 
воды. А потом вдунул душу.  

Когда Адам согрешил в Ган Эдене, его душа сжалась и упала в наш 
мир, расколовшись на 600 000 осколков каждый из которых содержал 
в себе немного света этой души. Эти осколки- и есть 600 000 еврейских 
душ, которые выходили из Египта. И главная цель евреев - объединив-
шись, восстановить душу Адама,  то есть привести эти осколки в 
состояние цельности 

(шлемута), чем мы и занимаемся уже почти 6000 лет.  

Именно поэтому евреи, выходя из Египта, замесили в последнюю 
минуту тесто, показав этим, что весь смысл их выхода из Египта - 
воссоздать душу Адама. И что они свято верят в свой успех. Ведь шанс 
остаться в живых был нулевой. Они понимали, что египтяне будут 
гнаться за ними. А спереди будет море . И никакого шанса на 
выживание по всем законам природы. Но именно в этот момент, 
сделав тесто в последние минуты перед выходом, они показали 
Творцу свое истинное намерение - быть с Творцом мира и делать то, 
чего Он от них ждёт. Показали, что полны надежды на выживание и 
знания, что Творец с ними, и что у них все получится.  

Потому что только с Ним они поднимаются на такую духовную высоту, 
что законы природы над ними не властны. И первое, что они стали 
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делать на первой стоянке - выпекать пресные лепешки - чтоб не 
успели взойти и закваситься.  

А перекидывание мешков с плеча на плечо ( по еще одному 
мидрашу),  то есть слева направо и обратно - указывает на то, что всю 
дорогу, они стараются объединить левую и правую сторону, то есть 
занимаются не просто спасением своих жизней но подготавливают 
возможность объединения в единое целое. Как это и произошло во 
время принятия Торы. Когда евреи стояли у горы Синай как "один 
человек с одним сердцем". 

И несмотря на то, что после получения Торы был грех Золотого 
тельца, и все распалось снова. Но именно тот замес муки - символ 
вечного скрепления, которое произойдёт однажды и станет 
нерушимым навечно,  ведь когда мука и вода объединяются в тесто - 
их разъединить уже невозможно. И тогда души еврейского народа 
объединятся и восстановится душа Адама навсегда.  

Тамар Антопольски  

(Записано на основе рассуждений учеников Рава Элияу Эссаса.)  

Посвящается возвышению души Ихил бен Фишель и Ясмин Браха 
бат Евгений Шалом. 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

КУГЕЛЬ ИЗ МАЦЫ 

(используется как самостоятельное блюдо или в тонко нарезанном 
виде, как подложка к бутербродам) 

Мацу накрошить на кусочки средней величины. 

Залить крутым кипятком, можно бульоном. Жидкость должна 
впитаться так, чтобы маца "отпарилась", избыток жидкости слить 
через дуршлаг. В образовавшуюся массу вбить яйца, добавить 
шкварки, соль, тщательно размешать. Вылить массу в разогретую в 
духовке форму, предварительно смазанную растительным маслом 
или маргарином парве. Выпекать в духовке примерно 30-40 минут 
при средней температуре. 

Пропорции: На три длинных (примерно 8 квадратных) мацот - три 
яйца, 1/2 ч. ложки соли, шкварки по вкусу - чем больше, тем сочнее 
кугель. 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Жертвой обмана стал ваш родственник 

Е 
сли соблюдены все перечисленные выше семь условий, вы 
можете рассказать об инциденте, даже если жертва об этом 
не просит. Но если эти условия не соблюдены, то рассказы-
вать запрещено, даже если вас попросили об этом. 

Запрет очень серьезен: даже если мы услышали о том, что кто-то 
обманул нашего родственника, следует соблюдать осторожность и 

тщательно проверить соблюдение семи 
приведенных условий. Спешка в серьезных 
вопросах - постоянная причина ошибок. Не 
будем поступать необдуманно! 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

Кризис и избавление - мысли к Седеру 

С 
егодня мы поговорим о недельной 
главе и разберём несколько идей, 
связанных с праздником Песах. Мы 
читали недельную главу «Ваикра», 

которая описывает разные виды жертво-
приношений в Храме. Это весьма сложная 
тема, ведь в наше время не приносят 
жертвы, и, по постановлению мудрецов, 
жертвоприношения заменяет молитва. 
Хотелось бы коротко остановиться на 
нескольких идеях, а потом перейти к 
празднику Песах.  

Во-первых, если мы посмотрим на 
предыдущие главы «Бытие» («Берешит») и 
«Исход» («Шмот»), то увидим, что 
происходит динамика вниз: мир создаётся, 
развивается, люди перемещаются. В главе 
«Ваикра» есть духовная динамика, но нет 
физической, фактической динамики. Это 
значит, что евреи строили Мишкан. Они 
остановились лагерем вокруг Мишкана и 
фактически никуда не двигались. Как 
отмечает рав Форман, это показывает нам, 
что, когда мы привносим Шхину (Б-
жественное присутствие) в этот мир, то мы 
должны научиться жить вместе с Б-гом. Это 
большая тема затронута, например, в 
русской литературе, но для Торы на этот 
счёт существуют определенные правила. 

Если вас, например, пригласят во дворец к 
королеве Англии, то вы будете вести себя 
по-другому, чем, скажем, в гараже или в 
какой-то неформальной обстановке. Сейчас 
королева Англии, в общем-то, номинальное 
лицо, и она, по большому счёту, не имеет 
власти. А тем более, когда речь идёт о Царе 
царей, о Всевышнем, есть определенные 
правила. Эти правила очень интересные. Во-
первых, книга начинается со слова 
«Ваикра»-«И Он позвал». Так евреи 
называют эту книгу на иврите, но все не 
еврейские переводы ассоциируют эту книгу 
со служением в Храме (лат. Leviticus, по-
русски «Леви́т»), то есть логически следуют 
этой идее. Какая главная тема в книге 
«Исход»? Исход. Значит, назовём её 



 

     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО   21 

 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

«Исход». А какая главная тема в книге 
«Ваикра»? Служение в Мишкане, поэтому 
назовём её «Левит». Название происходит 
от еврейского колена священников Леви – 
 לוי.

Какая разница, что Всевышний позвал 
Моше или просто с ним говорил? Почему 
нужно было так называть книгу? Да, 
действительно, технически это первое 
слово в тексте, но логичней было бы 
назвать книгу по главной идее. Почему 
нужно было называть её по первому слову? 
Например, эпопея «Война и мир» не 
названа Львом Толстым по первому слову. 
Обратите внимание, что на иврите «ликро» 
— это звать и читать, но в данном случае — 
звать. Последняя буква алеф в слове 
«Ваикра» маленькая, что весьма необычно, 
ведь в Торе нет заглавных и строчных букв.  

И Раши, и другие комментаторы считают, 
что эта маленькая алеф символизирует 
скромность Моше. Без «алеф» мы получили 
бы «ваикар» (от слова «микре» - случилось, 
случайно). Слово «ваикар» используется в 
Торе для обращения Всевышнего к не 
еврейскому пророку Биламу в книге 
«Бамидбар». В кавычках сказано, что 
Всевышний случайно и нехотя к нему 
обратился. А здесь сказано, что Всевышний 
обратился к Моше с любовью. Какая 
разница, как Всевышний к кому обратился? 
Оказывается, разница очень большая. 
Когда человек скромен, то Всевышний 
всегда обращается к нему с любовью. 
Почему это так важно для нас, ведь 
пророчеств нет уже 2500 лет, и Всевышний 
не обращается к нам напрямую.  

Если мы скромны, то всё что с нами 
происходит, даже мелкие события нашей 
жизни,- это обращение Всевышнего к нам. 
Даже если происходит что-то неприятное, 
это всё равно означает, что Всевышний 
обращается к нам с любовью. Это большая, 
центральная идея для каждого человека и 
причина того, почему эта недельная глава 
называется «Ваикра».  

 Есть ещё один интересный момент, 
который иногда не замечают, если речь 
идёт о жертвоприношениях. Сказано: «Кия 
криво тов». Раши считает, что, если человек 
должен что-то сделать, а ему не хочется, то 
его иногда даже нужно заставить или он 
сам себя должен заставить. Возникает 
вопрос: если человека заставляют, как это 
может быть, что он делает это по своей 
воле? 

Существует постоянный парадокс: с одной стороны, мы делаем, что 
хотим (у нас свобода выбора), а с другой стороны, всё в руках 
Всевышнего. Здесь кроется весьма интересный аспект. Вспомните, что 
вы чувствовали каждый раз, когда вам надо было заниматься 
математикой, или делать зарядку, или учить Тору. Сначала вам надо 
было сделать над собой усилие, а потом во многих случаях вам это 
нравилось, и вы делали это добровольно. Более того, такое занятие 
приносило вам удовольствие.  

Поэтому Тора приводит здесь интересные слова: «Кия криво тов» - 
«Или его должны заставить, или он должен сам себя заставить это 
сделать». Так работает «эцер а-ра»-злое начало. Потом, когда вы это 
сделаете, вы «лирцоно», вам понравится, и вы сами будете это делать. 
Такое положение связано со всем полезным в этом мире, с изучением 
Торы и с исполнением заповедей. Это второй важный принцип, 
которому часто не придают значение. 

Можно долго говорить о книге «Ваикра», но хотелось бы сказать 
несколько слов о Песахе. Мы приближаемся к Песаху в необычной 
ситуации, и для многих этот праздник будет необычный. Обратите 
внимание на несколько деталей, которые люди иногда не замечают и 
не говорят о них. Мы много говорили о Седере и Песах, посмотрите 
наши предыдущие аудио-уроки на сайте evrey.com. О Песах написано 
много книг.  

Давайте поговорим о нескольких вещах, которые представляются 
релевантными, но иногда им не придают заслуженного внимания. Во-
первых, когда мы начинаем Седер, то обычно поём 15 ступеней 
Седера. Эти 15 ступеней определённым образом связаны с «Ширей а-
Маалот». В Храме было 15 ступеней, и, по объяснению Маараля, семь 
— это наш материальный мир, а восемь—это Ханука и освящение 
Мишкана, то есть полностью надматериальный мир. Мы проходим 
через процесс избавления. Мы переходим из этого материального 
мира и пытаемся перенести его на новую ступень.  

Начнём с первого этапа. «Кадеш». Что мы делаем в субботу вечером? 
Почему «Кидуш», а не «Кадеш»? «Кадеш» - это повелительная форма 
глагола, а «кидуш» — имя существительное. Интересно, первое, что 
важно на Седере, — это понимание того, что мы сейчас должны 
«Кадеш». Мы должны принести в наш мир святость через пережива-
ние Исхода, потому что в этом и заключается основная идея Исхода. Во 
время настоящего Исхода евреи в значительной степени не могли это 
сделать сами. До получения Торы их несли, как на орлиных крыльях. 
Евреи были в некотором смысле зрителями, а не участниками. Сейчас 
мы уже участники, и наши действия приносят свет в этот мир.  

Обратите внимание, когда мы молимся в «Йом тов» (праздник), мы 
говорим: «МЕКАДЕШ ИСРАЭЛЬ ВЕ-АЗМАНИМ»-«Освещающий евреев и 
праздники». Комментаторы объясняют устоявшийся порядок слов. Мы 
не говорим «праздники и евреев», а произносим «евреев и праздни-
ки». Ведь евреи (Израиль) всегда приносят «Кадеш» (святость) в этот 
мир и освящают праздники. В древности был Сангедрин, были 
свидетели, которые могли прийти сегодня или завтра, и даже Йом 
Кипур мог быть перенесён. Рош а-Шана мог быть днём раньше или 
днём позже. Первый праздник, так сказать, начало всех праздников, 
главный месяц — это Нисан и первый праздник Песах. С этого момента 
мы начинаем эту цепь, начинаем «Кадеш». Это первая идея. Поэтому, 
когда в Шабат выпадает праздник, сказано: «Шабат ве-Исраэль ве-
Азманим». Прежде всего Суббота. По мнению Рамбана, в этот день мы 
добавляем святость. Святость Субботы существует изначально, с семи 
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дней Творения. Это святость, привнесённая Всевышним. Мы черпаем 
из этого источника «макор а-браха» (источник благословения). Потом 
мы передаём эту святость праздникам.  

Первый этап, который люди часто и довольно механически делают 
после того, как совершают «Кадеш» - «ур хац» (дословно «омой 
руки»). Но почему мы омываем руки? Дело в том, что священники в 
Храме омывали руки. Для того чтобы освятить мир, первое, что надо 
сделать,-это очиститься. Нужно очистить, прежде всего, себя. Если вы 
всё время будете концентрироваться на других, на их плохих 
качествах и думать, как их очистить, - вы не принесёте святость в этот 
мир.  

Дальше следует «карпас». Что это такое? «Карпас» - это обычная 
картошка. Обычно говорят, что этот овощ едят перед приёмом пищи. 
Есть ещё целая система гематрий и комментариев. В качестве 
дополнительной идеи можно отметить, что в «карпас» заключена 
гематрия (намёк) на 600 000 евреев. 

Теперь рассмотрим несколько проблем, связанных с этим. Во-первых, 
как мы уже отметили, «карпас» в Талмуде — это картошка, но 
существует мнение, что это петрушка, на иврите «петрузилья», или 
какой-то похожий овощ. В «Шулхан Арух» утверждается что можно 
употреблять и другие овощи, но у нас есть обычай есть картошку. Это 
получилось потому, что раньше на Песах такого большого разнообра-
зия продуктов в местечках не было, и самым распространённым 
овощем была картошка. Поэтому все привыкли есть картошку, 
произнося при этом «браху»: «Боре при адама»- «Создающий плод 
земли». По Галахе можно употреблять любые овощи, на которые 
произносится «браха» «При адама». Рав Блаум рассказывал, что его 
родственник, тоже раввин, использует бананы. Бананы вызывают 
намного больше вопросов, чем картошка. Гематрия в этом случае 
тоже имеет значение, но косвенное, потому что мы не используем 
«карпас» в том виде, в котором о нём говорится в Талмуде.  

Почему же «карпас» так важен? Чему он нас учит? Во-первых, то, что 
мы едим картошку, не ассоциируется у нас с тем, что мы тяжело 
работали. Во-вторых, это не тот овощ, с которым связана эта 
гематрия. Поэтому хотелось бы привести другое объяснение.  

Рав Цви Римон высказывает интересную идею. Обратите внимание, 
что прежде чем мы начинаем Седер и рассказ об Исходе, мы говорим 
«браху» на что-то маленькое и незначительное, на что обычно не 
обращаем внимание. И это «карпас». Почему это так важно? 
Вероятно, все слышали историю Элише и вдовы пророка. Мудрецы 
считают, что эта была вдова пророка Авадьи, который считался 
праведником и спасал пророков от нечестивого царя Ахава. Ахав 
поклонялся идолам и хотел убить пророков. Авадья тратил огромные 
деньги, чтобы содержать этих пророков в пещерах и снабжать их 
едой и питьём. Потом пророк Авадья обеднел, залез в долги и умер. 
Его вдова не могла выплатить долги. Сын Ахава пригрозил, что, если 
она не заплатит долги, то он силой возьмёт её детей во служение. 
Естественно, это была вопиющая несправедливость. Что хорошего 
могло ожидать детей во дворце Ахава, полного идолопоклонства? 
Вдова обратилась к Элише, который был учеником пророка Элиягу 
(по-русски- Ильи). Элиша задал вдове необычный вопрос: «Что у тебя 
есть?» Она ответила: «Горшочек с маслом». Элише попросил её 
принести сосуды, и масло стало литься чудесным образом. У вдовы 
появилось много масла, и она смогла продать его и отдать долги. 

Возникает вопрос: какая разница, что ты имеешь? Казалось бы, если 

Всевышний хочет совершить чудо, пусть 
вдове с неба упадёт мешок с золотом или 
она его тайно откопает в огороде. Как вы 
думаете, какая разница, есть у неё горшочек 
с маслом или нет? Элиша хотел, чтобы 
вдова обратила внимание на то позитивное, 
что у неё было в этой критической ситуации. 
Это значит, если у вас есть хоть что-то 
хорошее, сконцентрируйтесь на этом. 
Элиша спросил: «Что у тебя есть?». Вдова 
ответила: «Горшочек с маслом». «Отлично, 
вот из этого маленького, что у тебя есть, и 
выйдет твоё избавление!» Поэтому масло 
текло, а ведь масло имеет ещё более 
глубокое значение- это мудрость и знание 
Торы.  

Это очень важная мысль: сконцентрировать-
ся на том, что у вас есть (на маленьком 
горшочке с маслом), - и Всевышний 
поможет вам. Мы надеемся и просим об 
этом, и из этого выйдет наше спасение. 
Однако обычно люди обращают внимание 
на всё остальное. Может быть, у них, 
действительно, много проблем, но они 
забывают о маленьком горшочке с маслом, 
который у них есть. А это большая ошибка!  

Хочется провести аналогию с Иосифом. 
Помните, когда его увозили в рабство, 
Всевышний совершил чудо. Арабы вместо 
вонючего асфальта или смолы везли 
благовония, и по дороге в Египет Иосиф 
вместо смолы нюхал эти благовония. 
Казалось бы, лучше ехать домой, чем 
нюхать благовония и ехать в рабство в 
Египет. Однако, как мы знаем, Иосиф 
должен был попасть в эту страну. Тем не 
менее Всевышний сделал это маленькое 
чудо, чтобы показать, что Он с ним и что у 
Иосифа тоже есть пусть и небольшое, но 
позитивное зерно. Из этого, в конце концов, 
и вырастет его избавление. Иосиф должен 
был обратить на это внимание. Многие 
психологи считают, что такой подход 
является очень позитивным в кризисных 
ситуациях.  

Это приводит нас к следующему этапу 
«Яхац» (разделять). Почему мы разделяем 
мацу на две части? Во-первых, разделение 
мацы символизирует кризис. Иначе говоря, 
мы должны помнить, что избавление 
начинается с кризиса, но это не должно нас 
пугать. В этом также есть элемент бедности. 
Кризис может быть тяжелым, но он не 
обязательно связан со страданием и 
бедностью. Поэтому большинство 
«Ришоним, то есть ранние комментаторы 
Талмуда, связывают разделение мацы с 



 

     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО   23 

 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

тем, что мы называем «лехем они» (хлеб 
бедности). Есть мнение, что, например, 
Виленский гаон брал не три мацы, а две: 
одну полную, а другую разломанную. Ведь 
он считал, что бедность должна уменьшать 
количество хлеба, и бедные люди не могут 
позволить себе две целые мацы. Однако 
большинство из нас не следует этому 
принципу. Мы придерживаемся мнения 
других авторитетов, которые говорят, что 
мы оставляем половину этой мацы в 
память о хлебе бедности. Мы берём в 
качестве «лехем мишна» две полные мацы 
и оставляем маленькую часть как хлеб 
бедности. Большую часть мацы мы едим 
потом в конце Седера. Эта часть называется 
«афикоман». Что символизирует 
«афикоман» и почему мы едим его в самом 
конце? Чего у нас нет сейчас на Седере? 
Мы не едим шашлыки или зажаренное на 
огне мясо, потому что у нас нет «курбан 
Песах»-Пасхальной жертвы. В качестве 
памяти о Пасхальной жертве у нас остался 
«афикоман».  

Мудрому сыну говорят: «У тебя должен 
остаться вкус «афикомана», который 
символизирует вкус Пасхальной жертвы». 
«Вкус» этой идеи каждый должен унести с 
собой, ведь вкус — это понимание. И не 
просто понимание, а полная ассоциация с 
чем-то, когда человек полностью 
проникается этими идеями, «леафним» на 
иврите. Вкус должен продолжаться, он не 
должен уходить.  

Обратите внимание, что кризис, например, 
разрушение Храма, связан с избавлением. 
В самом кризисе уже заложена идея 
«афикомана», потому что «афикоман» — 
производная этого разрушения. Это очень 
глубокая идея. Является ли маца символом 
рабства или символом избавления? Маца 
символизирует избавление. Когда мы её 
разламываем, то маца обозначает 
«хесед» (милосердие). Таким образом, 
даже в самом кризисе, в разрушении и 
страдании тоже есть идея избавления.  

 Хотелось бы кратко поговорить о 4-х 
сыновьях и обратить ваше внимание на 
трактовку, которую предлагает Сфат эмет, 
известный хасидский раввин (1847—1905). 
Он написал комментарий к Агаде. Раби 
считает, что четыре сына — это не просто 
сыновья. Есть такая песня на иврите: «Ацу 
митох а-Агада»- «Вышли из Агады четыре 
сына». Каждый из присутствующих думает, 
что он «хахам» (умный сын), а вот кто 

другие, надо ещё посмотреть. А на самом деле, говорит раби Сфат 
эмет, эти четыре сына находятся внутри каждого из нас. Это четыре 
свойства нашей сущности, нашей души. В каждом из нас в различной 
степени есть и мудрый сын, который хочет знать больше, и нечестивый 
сын. 

Хочется подчеркнуть, что в тексте Торы нечестивый сын - это 
единственный сын, который ничего не спрашивает. Его не интересует 
ваш ответ. Поэтому в Агаде это становится понятно, ведь невозможно 
ответить человеку, который не заинтересован вас слушать. Можно 
ответить ему в такой форме, чтобы, во-первых, он не насмехался над 
вами, а, во-вторых, показать, что его позиция не самая хорошая. Но 
внутри каждого из нас есть внутренний голос, который спрашивает: 
«Что вы делаете»? И есть другой голос, который нашептывает: «Ну, 
дайте мне, наконец, уже покой. Я не за и не против». Эти голоса живут 
в каждом из нас, поэтому Агада — это наше переживание Исхода, а не 
просто историческое событие. 

США официально образовались 4 июля, а могли и 5 августа или 2 мая. 
Но исторически получилось 4 июля, поэтому мы празднуем этот день. 
Однако во время Исхода из Египта время ощущалось по-другому. 15 
нисана евреи вышли из Египта, и это особое время. Рамхаль отмечает, 
что Б-жественное откровение в этот момент изменило качество 
времени, ведь у времени есть качество. Мы пока не можем ощущать 
этого, по крайней мере, сейчас, но уже можем видеть электромагнит-
ные излучения, ультрафиолетовый свет, волны и вирусы. Мы многое 
не видим просто глазами. Поэтому для современного человека не 
является шокирующим то, что у времени есть свойство, которое мы не 
можем воспринимать.  

В это необычное время мы можем через определённые этапы 
изменить себя и улучшить мир вокруг нас. Нельзя перескочить с 
одного этапа на другой, но мы должны понимать, что мир меняется. 
Он переходит с одного этапа на другой. Кто мог знать, что человек, 
владеющий интернетом и современным смартфоном в течение 
нескольких секунд получит доступ к большему количеству информа-
ции, чем президент США сорок лет назад. Люди пережевывают поток 
информации, но учтите, повторение, бесконечное общение и проверка 
новостей каждые полчаса не меняет вас, а наоборот повышает 
пессимистические и панические настроения. Конечно, важно знать 
новости, особенно в чрезвычайной ситуации, но новости всегда 
основываются на том, что притягивает людей. А притягивает людей, к 
сожалению, пугающая и отрицательная информация.  

Что же нам поможет? У нас есть время. Работайте над собой, над 
этими четырьмя сыновьями, то есть четырьмя качествами души. 
Постарайтесь себя изменить, укрепить связь с людьми вокруг вас, 
провести это время вместе. Надо помнить нашу миссию («Кадеш), 
постараться очиститься и улучшить себя («Урхац»). Важно черпать силу 
в тех маленьких положительных моментах, которые у нас есть 
(«Карпас»). Нужно помнить, что даже если есть кризис («Яхац»), то 
большая его часть- это афикоман, и в самом кризисе уже заложено 
ядро избавления. Уделяйте себе больше внимания, меняйтесь к 
лучшему. 

Мы надеемся, что увидим, как мир изменится в лучшую сторону. И это 
произойдёт ещё в наши дни.  

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США  



  

 24   ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО 

SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

Анализ новостей 

В рейтинге десяти 

(13.04-22) Согласно опубликованным во вторник данным Министер-
ства обороны Израиля, Израиль достиг исторического рекорда по 
продажам оборонных технологий и вооружения. 

В 2021 израильская военная промышленность увеличила продажи на 
33%, по сравнению с предыдущим, 2020 годом. Экспорт израильских 
вооружений был осуществлен на сумму 11,3 млрд. долларов. 

"Экспорт обороны Израиля впервые в течение двух лет достиг 
двузначных цифр — 55-процентного (!) увеличения”, — сооб-
щил глава СИБАТ (отдела Минобороны, курирующего военный 
экспорт) Яир Кулас. 

Специалисты отмечают, что весомой причиной резкого увеличения 
объемов военно-технологического экспорта в 2021 стали подписан-
ные Трампом и Нетаниягу соглашения о нормализации отношений с 
Марокко, Бахрейном, ОАЭ и другими странами (см. на сайте 
материал "Торжественная церемония в Белом доме: внимание к 
деталям" — 16.09.20), которые открыли дорогу, в том числе, и военно
-техническому сотрудничеству 

Впрочем, дипломатиче-
ский прорыв Израиля на 

региональном уровне — весомая, но не 
единственная причина постоянного роста 
израильского оборонного экспорта. 

Так, известно, что уже довольно давно 
примерно 80% (!) продукции, производимой 
израильской военной промышленностью, 
идет на экспорт. При этом Израиль находится 
в десятке ведущих стран экспортеров 
вооружения и военных технологий. 

Например, уже в 2010 году Израиль занимал 3 место в мировом 
рейтинге стран-экспортеров в сфере оружия и военных технологий, 
экспортировав продукцию на сумму 7.3 млрд. долларов. Первое 
место по итогам тогда, как и сегодня, занимали США, продавшие 
вооружений на 31,6 миллиарда долларов, второе место принадле-
жало России, поставившей на экспорт военной продукции на 10 
миллиардов долларов. 

В 2017 году Израиль стал пятым в мире экспортером по объему 
продаж вооружений, уступая лишь США, России, Франции и 
Германии. 

Крупнейший покупатель израильской оборонной продукции в 
настоящий момент — Европа, приобретающая 41% от общего 
объема израильского военного экспорта. 

Один из примеров растущего европейского спроса на израильское 
вооружение, а также того, что этот спрос "перемещается" с востока 
континента на запад — проявленная в эти дни заинтересованность 
ФРГ в приобретении израильской противоракетной системы 
"Arrow" в свете резко выросшей российской ракетно-ядерной 
угрозы. 

За Европой в структуре израильского военного экспорта следуют 
Азиатско-Тихоокеанский регион с 34% и Северная Америка с 12%. 

На Объединенные Арабские Эмираты и 
Бахрейн, которые недавно нормализовали 
отношения с Израилем, приходится в 
настоящий момент "лишь" 7% закупок 
оружия. Однако эта статья израильского 
экспорта имеет явную тенденцию к 
резкому росту. 

На долю Африки и Латинской Америки 
приходится 3% экспортируемой Израилем 
военной продукции. 

Представляют интерес и темпы роста 
израильского вооружения по годам, 
позволяя примерно прогнозировать его 
увеличение в дальнейшем. 

Так, например, в 2003 году Израиль 
поставил на экспорт вооружений на 3,08 
миллиарда долларов, в 2004 году — на 
3,72 миллиарда долларов, в 2006 году — 
на 4,9 миллиарда долларов, в 2008 году — 
на 6,6 миллиарда долларов, в 2010 году — 
на 7,3 миллиарда долларов, в 2012 году — 

на 7,47, в 2018 году — на 7,5 
миллиардов долларов. 

В 2020 году объем оборонных 
экспортных контрактов Израиля 
превысил 8,3 миллиарда 
долларов. 

Наконец, В 2021 году Израиль 
экспортировал оборонную 
продукцию на 11,3 миллиарда 
долларов. 

При этом обозначенные цифры не 
учитывают экспортные сделки в сфере 
кибербезопасности, которые, скажем, в 
2013 году были заключены на 3 миллиарда 
долларов. 

В данной сфере Израиль в последние годы 
занимает второе место после США. 

Тенденции дальнейшего 
развития израильского 

военного экспорта тесно связаны с самой 
его структурой. Израиль предлагает 
военные системы и технологии, имеющие 
высокий и постоянно возрастающий спрос. 

Прежде всего, речь идет о БПЛА — 
беспилотных летающих платформах.  

В этой сфере мирового экспорта Израиль 
занимает лидирующие позиции с середины 
80-х годов прошлого века. 

Известно, что более 60% "беспилотников" 
экспортированных в мире в период с 1985  

https://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=09-20/16.htm
https://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=09-20/16.htm
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по 2014 год составляли израильские 
системы. 

В то же время главные отрасли военного 
экспорта Израиля, как было, например, в 
2017 году — это ракетостроение и системы 
противовоздушной обороны (31%), радары 
и средства радиоэлектронной борьбы 
(17%), модернизация и авионика (14%), 
боеприпасы и оружейные установки (9%), 
телекоммуникационные системы и 
системы связи (9%), наблюдение и 
оптроника (8%), системы разведки данных, 
информационные системы и кибертехноло-
гии (5%). Большим спросом пользуются 
израильские дистанционно управляемые 
модули, радары, сенсоры, а также — ряд 
услуг по конвертации летательных 
аппаратов, услуги по усовершенствованию 
и техническому обслуживанию военной 
авиации. Весьма востребованы "умные" 
израильские боеприпасы и оборудование 
для огневых позиций. Большой популярно-
стью пользуются израильские радары и 
различные радиолокационные и наблюда-
тельно-оптические системы. 

Среди преимуществ израильского военного 
экспорта специалисты называют егосовре-
менность, высокотехнологичность, 
качественность и надежность. 

Недостатками израильского вооружения, 
как ни удивительно это слышать записным 
левым израильским "гуманистам", 
эксперты считают сконцентрированность 
израильских разработчиков на излишней 
точности, "гуманности" к врагу (более того, 
в мире военных экспертов военная 
концепция АОИ как "самой моральной 
армии в мире" характеризуется как "в 
корне ошибочная"). 

Известно также, что израильское оружие 
стоит недешево. 

Впрочем, и эти обстоятельства не 
останавливают покупателей. 

И, несмотря на непростые внешнеполити-
ческие условия, включающие регулярные 
попытки бойкота — Израиль остается 
одним из лидеров в числе стран-
экспортеров оружия. 

Совершенно очевидно, что нынешняя 
военная эскалация в Европе резко увеличит 
спрос на израильские новейшие военные 
технологии. И, естественно — подстегнет 
развитие военных технологий в самом 
Израиле, вынужденном постоянно на 

несколько шагов опережать военные возможности потенциальных 
противников, чтобы иметь шансы выжить, будучи "овцой среди 70-ти 
волков" (как это образно охарактеризовано в Талмуде).... 

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

.Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Сейчас мы с вами все вместе во время праздничного Седера 
ещё раз выйдем из Египта. 

Надеемся !!! 

Надеемся на тебя, наш Создатель- Творец, 

Ты выведешь нас- рабству конец! 

Мы где- то блуждали в затерянной мгле. 

Приблизь нас к себе !!! 

Врага помоги одолеть, 

Тебе будем песню петь. 

Из рабства душевного выведи нас- сейчас!!! 

Верни нас к себе, а значит- к Тебе!!! 

Ты- везде!!! 

Маца и марор- суров разговор, 

На каждый вопрос есть ответ: да или нет!!! 

Здесь место есть всем- 

Зайди, сядь за стол, 

Пусть рано, пусть поздно, 

Ты с нами, ты здесь- 

Ты пришёл!!! 

Четыре бокала, четыре вопроса- 

Да, это не просто... 

И всё же, и всё же 

Здесь жизни есть место, 

Братья мои, ведь евреем - то быть интересно!!! 

Богатство традиций, Вера и духа сила, 

Мы здесь через годы, века. 

Нас не сломили!!! 

Хаг Песах самеах!!! 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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О писав процедуру приношения козла отпущения (см. на сайте обзор листа 67), на нашем листе Талмуд 
возвращается к рассказу о том, что в это время происходило в Храме. 

Главному коэну (коэн гадоль) сообщают, что козел отпущения уже в пустыне, а, значит, работу в Храме 
можно продолжать. Он вынужден ждать этого известия, ибо сказано: «...И отошлет козла (отпущения) в 
пустыню... и выйдет (коэн гадоль) и принесет корбан ола (приношение всесожжения; символизирует 
тотальную близость к Творцу, в знак чего туша животного, предназначенного для приношения, сжигается 
полностью)... и внутренний жир очистительного корбана воскурит на мизбеахе (в приблизительном 
переводе - жертвенник)...» (Ваикра, гл. 16, ст. 22-25). 

Как узнавали, что козел отпущения достиг пустыни? 

На всем пути от Иерусалима до скалы на больших камнях стояли люди. Они и передавали друг другу сведения о том, что происходит 
с козлом отпущения. 

Ожидая новостей, коэн гадоль находился в азаре (азара - храмовый двор; см. на сайте схему расположения помещений Храма). 
Получив известие, он выходил в эзрат нашим (женское отделение), где читали Тору. 

Коэн-гадоль читал народу фрагменты, где говорилось о законах Йом Кипура. При этом он, если хотел, имел право быть в льняных 
одеждах. 

Напомним, что каждая работа в Храме требовала определенных одежд (подробнее о функциях одежды коэна - см. на сайте 
обзоры листов 7 и 8; а также - обзор листа 88 трактата Зевахим, обзор недельной главы Тецаве, четвертый годовой цикл и 
ответ «Коэн предсказывал будущее?»). Льняные главный коэн использовал, когда приносил корбанот. 

Чтение Торы не считалось аводой (букв. - работой; этот термин обычно связывали с процедурой приношения). И, тем не менее, 
читать Тору в льняных одеждах главному коэну разрешалось, то есть ему разрешалось оставаться в тех же одеждах и в этот момент. А 
вот права надеть золотые одежды перед чтением Торы, у него не было. Потому что переодеваться он должен был перед каждой 
новой аводой, к чему чтение Торы, как уже говорилось, не относится. 

Если коэн гадоль не хотел, читая фрагменты из Торы, быть в льняных одеждах, ему позволялось надеть специальный белый халат. 

Комментаторы Торы объясняют: это не закон, а просто обычай. Многие уважаемые люди одевались в Йом Кипур в белое. Ибо белый 
цвет - символ духовной чистоты. И именно к духовной чистоте стремится человек в Йом Кипур. 

Перед чтением в знак уважения было принято передавать из рук в руки Сефер Тора (Книгу Торы): от служителя синагоги - к ее главе, 
от главы синагоги - к заместителю главного коэна, а тот уже передавал Сефер Тора коэну гадоль. 

Коэн гадоль открывал Сефер Тора и зачитывал фрагменты из книг Ваикра и Бамидбар, где описывается порядок служения в Йом 
Кипур и законы этого дня. 

Закончив чтение, главный коэн произносил благословения. Одно - на Тору. В примерном переводе оно звучит так: «Благодарю Тебя, 
Всевышний... Единственный, Кто управляет всем миром, за то, что Ты дал нам Тору. Благодарю Тебя, Всевышний, за то, что Ты даешь 
нам Тору». 

Интересно, что слова благодарности как будто бы повторяются, только во втором случае глагол «дать» употреблен в настоящем 
времени. 

И это - «повтор» намеренный. Здесь подразумевается, что дарование Торы Всевышним - не завершенное действие, которое 
произошло в определенный исторический момент. Да, на Синае она была открыта народу Израиля. Но Творец дает ее и сейчас - 
постоянно, ежесекундно, каждое мгновение. Дает тому, кто готов ее принять. 

Второе благословение, которое произносит коэн гадоль, закончив читать Тору - на служение в Храме: «Пусть будет желанно Тебе 
служение народа Твоего в Доме Твоем». 

Третье благословение - «Благодарим мы Тебя... за чудеса Твои, которые сопровождают нашу жизнь каждый день...». 

Один из величайших комментаторов Торы, Рамбан (Рабейну Моше бен Нахман - Нахманид; великий комментатор Торы, Танаха и 
Талмуда; Испания - Эрец Исраэль, конец 12-го - начало 13-го вв.), пишет: «Для чего при Исходе евреев из Египта Всевышний показал 
всему миру невиданные чудеса? Для того чтобы человек научился видеть скрытые чудеса, чтобы понимал, что вся жизнь человече-
ская - скрытые чудеса». 

В четвертом благословении говорится о прощении грехов: «Прости грехи наши в этот Йом Кипур...». Пятое - специальная молитва, 
посвященная Храму. Шестое благословение посвящено народу Израиля, седьмое - Иерусалиму. Восьмое - коэнам (прямым потомкам 
Аарона по отцовской линии, Аарона - первого в истории главного коэна). Девятое служило обобщением. 

Все благословения начинаются со слова Барух - «Благословен»... Но разве может человек благословить Невидимого Бесконечного 
Создателя? Наоборот, это Творец благословляет человека. Слово Барух в начале берахи (благословения) означает, что человек 
признает, что Всевышний - Единственный Источник благословения, которое приходит в мир. Слово бераха имеет значе-
ние тосефет (добавить) и рибуй (увеличить). Человек сам не в состоянии что-то добавить и увеличить по отношению к Бесконечно-
му Создателю. Но, когда мы произносим бераху - увеличивает и добавляет духовность в наш мир. 

От Творца исходит бесконечный поток света. Этот поток «льется» на человека, если он делает встречное усилие. В этом усилии -
 смысл берахи. 
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